

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 30 de Agosto de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## COLABORACIÓN

### POR PALMA

Yo ya, en verdad, no sé cómo atreverme a lanzar una idea en la atmósfera deprimente de nuestra capital, donde todo proyecto grande ó hermoso ó siquiera útil, sencillamente útil, á veces indispensable de puro necesario, se estaciona y dormita, cuando no feneces, ante la indiferencia musulmana que nos caracteriza ó ante las escépticas sonrisas de los inútiles ó incapaces.

Así vemos proyectos tan importantes como el de los mercados, que después de estudiados y aprobados para que las necesidades de la capital quedaran atendidas, se les clorofomiza mansamente y, al despertar no se recuerda de ello una palabra; (i) proyectos como el de un paseo anchuroso en plena playa, ó en las frondas balsámicas del monte de Bellver, que mueren apenas nacidos, como criaturas enclenques y no viables, proyectos de la magnitud, trascendencia y de necesidad tan imperiosa como el alumbramiento y canalización de aguas que, cuando parece que se trata de atacarlo de frente y con bríos, encuentra una pasividad tan soporífera que no hace augurar grandes esperanzas de éxito; pues, á lo sumo que os dicen los prohombres, á quienes consultais, es que aun no está el asunto en sazón. No está en sazón... ¿Y cuándo lo estará? ¿Es que, por ventura, ó mejor dicho, por desgracia, habrá de venir esa sazón en un año de tremenda sequía cuando realmente nos muramos de sed? Quizás sí.

Al entretanto, esperamos tranquilamente la probabilidad de la llegada de ese año de miseria y de pavor.

Pero estos, al fin y á la postre, son proyectos que dependen de nuestro Ayuntamiento, bien que sea, alguno de ellos de vida ó muerte para Palma. Y, mientras en nuestra corporación municipal no se antepone el bien del pueblo al interés particular, es inútil toda esperanza de mejoramientos trascendentales.

En cambio, la iniciativa particular va despertándose y ella es la única fuerza en quien podamos fiar la resolución de mejoras futuras. Después de transcurridos muchos años, desde la enagenación del primer trayecto Palma-Inca de la actual Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, construyó esta nuevos ramales; casi recientemente el de Felanitx, y tiene en estudio otro á Campos, Santafy y otros pueblos. Se constituye luego la nueva Compañía del Ferrocarril Palma-Sóller, que realiza un esfuerzo tan grande como desinteresado, perforando un túnel de gran longitud en una línea relativamente corta y de escasa explotación, con el fin altruista y patriótico de unir rápidamente á aquel pueblo con esta capital, sin vislumbiar esperanza de rendimientos remuneradores. Establécese Compañías de Gas y Electricidad en muchos de los principales pueblos de la isla. Trata el de Lluçmayor de acortar la distancia que le separa de Palma, sea por medio de un ferrocarril, por tranvías ó automóviles; y, finalmente, quedan hechos los estudios en esta ciudad para la constitución de una Compañía de tranvías eléctricos que haga el recorrido de circunvalación de Palma con ramales á los principales suburbios.

Establece en su plano de línea principal Palma-Cas Catalá, por comprender en la trayectoria, el arrabal de Santa Catalina, Bellver, Porto-Pi y toda la ribera, que, desde este antiguo puerto musulmán, se desarrolla paralelamente á la carretera de Andraig por Cala Mayor, con multitud de recodos, avances, promontorios y ensenadas, que dan un encanto de poesía y amenidad al paisaje no superados, y apenas igualados, por ninguna de las poblaciones marítimas señaladas en el Baudeker para atracción de turistas y reposo de gentes adineradas.

O mucho me equivoco, ó la costa referida, una vez que la línea del tranvía eléctrico la recorra y civilice, sin que haya de perder nada de su hermosura salvaje, va á convertirse en aristocrática ribera, donde irán construyéndose multitud de chalets, villas ó cottages de esbeltas y elegantes formas; pues se impondrá á la riqueza y al buen gusto, la necesidad del esparcimiento que ya va faltando en Bellver y en Porto-Pi por escasear, materialmente, el terreno edificable.

Y, entre los negocios que la compra de terrenos ó construcción de villas en aquella extensa costa puede desarrollar—y que, seguramente, se lo sugieren al lector,—se presenta uno, á mis ojos, que pudiera emprenderse por una compañía vidente que, quizás sin un gran desembolso, supiera aprovecharse de algo que ya existe y puede fácilmente terminarse.

Me refiero á las paralizadas obras del espléndido Hotel Alhambra en Cala Mayor.

El tranvía eléctrico acortará en dos tercios la distancia que hoy separa aquel sitio de Palma y entonces el funcionamiento del Hotel, como el establecimiento de pequeños chalets auxiliares del mismo para viviendas de familias independientes, es cosa, no sólo muy factible, sino de rendimientos casi seguros; pues, en algunos años, (claro que en otra población extranjera en muchos menos) ha de transformarse aquella ribera en constelada cadena de jardines, parquecillos, torres y almenares y ha de ser el futuro sitio predilecto de toda la élite del capital y la elegancia.

¿Será una profecía ingénua? No lo sé. Ojalá llegara á ser una realidad. Para ello brindo la idea á la altruista agrupación del «Fomento del turismo» para que le preste su apoyo moral, si le parece bien, y á las personas de capital, amantes de la Roqueta, para que le apoyen material-

mente, si consideran viable el negocio y de fructíferos resultados.

A propósito histórico:  
Anoche, en el tranvía á la subida á Porto-Pi, había un caballero extranjero que parecía intranquilo; éramos pocos pasajeros y se dirigió á mí, en un francés algo premioso, pero bastante correcto.—Pense sería inglés ó alemán.

Entablamos el siguiente diálogo:  
—¿Podría Vd. decirme si en las paradas de coches, de el Terreno ó Porto-Pi, encontraré uno que me conduzca á Cas Catalá?

—No señor, porque no hay paradas de coches en uno ni otro sitio.

—Entonces puede Vd. decirme donde está la oficina telefónica para pedir á Cas Catalá que me lo manden?

—Es que tampoco hay oficina telefónica en estos caseríos.

—¿Y están tan poblados?

—Ya, ¡veo que tienen Vdes. un hermoso país, un buen clima y un cielo muy bello... pero no se encuentran recursos para nada.

(Rigurosamente textual).

MANUEL CIRER.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Domingo, 29.

El corresponsal quiere sincerarse. En voluntad para el desempeño de su cargo nadie le supera, pero encuentra á veces obstáculos que no le permiten satisfacer como quiere sus buenos deseos.

Atrevámonos en Barcelona unos tiempos que el conseguir noticias de interés cuando éstas tienen que ser facilitadas en los centros oficiales, es más difícil que copiar una columna rifeña.

Y se ha dado el caso y no una vez sino muchas, de tener que copiar de los periódicos de Madrid noticias de Barcelona que ignorábamos los periodistas de esta ciudad.

Una nota facilitada en el Gobierno civil nos enteró de que, con motivo de los últimos sucesos, habían sido detenidos seis mallorquines.

Y á pesar de haberlos personado varias veces en el antiguo edificio de la Aduana y en la Jefatura de Policía, no pudimos saber el nombre de los detenidos.

Otro detalle: cuando el fusilamiento del desgraciado Baró, intentamos enviar un telegrama y no nos fué posible, cuando al fin y al cabo tenía que saberse y ya lo habían publicado los periódicos de la tarde.

Ciertos rigorismos no los comprendemos y cuidado que no nos pueden tachar de sospechosos y ya podía darse por satisfecho el Sr. La Cierva si las informaciones de los periódicos, en lo que hace referencia á los pasados sucesos, fueran tan imparciales y verídicas como las que ha publicado LA ÚLTIMA HORA (y el lector perdone la inmodestia del autobombo).

De los últimos sucesos  
Ayer á las siete de la mañana fué pasado por las armas en los fosos del castillo de Montjuich, el paisano Antonio Malet que capitaneó las turbas de San Adrián de Besós, durante los días de la semana roja.

A las once de la noche el reo, junto con otros presos, fué trasladado al castillo desde el cuartel de Arazozas y una hora más tarde el juez le leyó la sentencia, que oyó el reo muy abatido y que luego firmó con pulso débil.

Fué inmediatamente puesto en capilla, donde oyó misa, siendo asistido en sus últimos momentos por el capellán del castillo y los hermanos de la Paz y Caridad.

Un piquete del regimiento infantería Vergara al mando de un oficial, fué el encargado de dar cumplimiento á la sentencia.

En las inmediaciones del lugar de la ejecución había fuerzas del Regimiento Infantería de Alcántara, cazadores de igual nombre, Comandancia de Artillería y cuarto mixto de ingenieros, al mando del general de brigada D. José Mora. Momentos después de la descarga de la que fué continuación un sepulcral silencio, un facultativo certificó la defunción del infortunado Antonio Malet Pujol. (D. I. h. p.)

Según ha manifestado el Fiscal del Supremo, se instruyen en Barcelona unos mil sumarios y otros tantos en las restantes poblaciones de Cataluña.

Continúan las detenciones. Hoy se han verificado la de siete individuos que ya fueron detenidos diez pasados y logran evadirse del cuartelillo de Sans.

Las mujeres detenidas son en gran número.

Del cuartel de la guardia civil de la calle del Consejo de Ciento, han sido trasladados á Montjuich 24 presos, entre ellos una mujer.

Se ha comprobado plenamente que Francisco Ferrer Guardia intervino directamente en los sucesos, capitaneando una turba de revoltosos. Se le acusa de haber promovido el intento de revolución, facilitando dinero y dictando órdenes que eran cumplimentadas.

El director de la Escuela Moderna logró escapar y por telegramas se sabe que ha llegado á Bruselas, acompañado del célebre anarquista Carlos Malato.

Ha sido autorizada la devolución de armas que fueron depositadas en el Parque de Artillería, procedentes de las armerías y depósitos particulares.

El Gobernador civil ha decretado la expulsión de Barcelona de 16 individuos franceses, apaches todos ellos.

—Pueden decir que me propongo no

dejar un solo apache, dijo el Gobernador, al darnos la noticia.

Mañana debe celebrarse un consejo de guerra contra un carabinero, por abandono del servicio.

En la iglesia parroquial de la Concepción se celebrarán mañana solemnes funerales por el alma del teniente de la Guardia civil, don Daniel Gabaldón é Irurzún, que murió víctima de su deber, asesinado por las turbas, en uno de los días de la semana trágica.

Según comunican una de la corte, el teniente Gabaldón, ha sido ascendido al empleo inmediato.

También se ha concedido ascenso al sargento de la benemérita Ramón Sola, que murió asesinado por los revoltosos el 29 de julio.

La policía ha practicado un reconocimiento en unos pozos de la barriada de Pekin, encontrando dos cálices, varios pios de candelabros, dos coronas de metal, dos copones y otros muchos objetos pertenecientes á uno de los conventos quemados en aquella barriada.

Ha regresado de Puigcerdá el diputado á Cortes Sr. Cambó, que visitó ayer al Gobernador civil.

Hemos oído asegurar que los anarquistas españoles que se hallaban en Barcelona cuando los últimos sucesos y por temor á ser detenidos marcharon á Fran-

cia, están organizando un mitin que tendrá lugar en París, sobre los sucesos de la semana trágica.

Significadas personas de esta capital están haciendo gestiones cerca del Gobernador civil para conseguir que se levante la orden de cierre que pesa sobre el *Centro Excursionista de Catalunya*, cuya sociedad figura en la relación de las clausuradas últimamente sin el más leve motivo que lo justifique.

El urinario del Paralelo donde hizo explosión una bomba hace pocos días, ha sido desmontado y retirado definitivamente.

En el interior de dicho mingitorio han quedado sin trabajo más de doscientos obreros. Una comisión de *La Tribuna* visitó al Gobernador, no dando ningún resultado.

Ha sido nombrado director de *El Correo Español* de Madrid, el redactor jefe de *El Correo Catalán* Sr. Morales.

Continúa la suspensión de *El Poble Catalá*, *La Tribuna* y *El Progreso*. Apesar de las activas gestiones que venían realizando algunos personajes, ignórase en absoluto cuando reanudarán la publicación.

Con la suspensión de estos tres diarios han quedado sin trabajo más de doscientos obreros. Una comisión de *La Tribuna* visitó al Gobernador, no dando ningún resultado.

TORRES NIN.

## LO DE MARRUECOS

### Marina en el Zoco El-Arba Toma de posiciones avanzadas

Viaje á la Restinga.—Cómo marcha la batalla.—La lealtad de los quebdanas.—Todo va bien.

Melilla 28.—El general Marina ha dedicado buena parte del día de ayer á realizar visitas de inspección. Una de ellas tenía por objeto presenciar el adelanto de las obras de la nueva bocana de la Restinga. La otra iba encaminada á conocer la nueva posición de zoco El-Arba.

El cañonero *Proserpina* trasladó al general en jefe desde Melilla á la Restinga, en donde le esperaban, para darle cuenta de la marcha de los trabajos, el almirante señor Morgado y el comandante del *Princesa de Asturias*.

Permaneció en el lugar en que trabajan las dragas largo rato el general Marina, y quedó altamente satisfecho de lo bien que cumple su misión el personal á cuyo cargo están las operaciones de apertura del canal.

Pronto llegaron las dos dragas de Sevilla, que han de adelantar extraordinariamente las obras. Mientras tanto, se activan los preparativos para resbalar la lancha *Carriagenera* hasta Mar Chica.

Los trabajos de sondeo los practica el teniente de Marina Sr. Moreno de Guerra. Ayer fueron hostilizados desde tierra él y el marqués de Casa Recaño, que le auxiliaba. Desde la lancha y desde las posiciones españolas contestaron al fuego, haciendo á los moros cinco bajas vistas.

Después de conversar detenidamente con marinos del *Princesa de Asturias* y con algunos moros de kábilas de la Restinga, adictos á España, el general entendió á caballo el camino del zoco El-Arba.

La distancia que media entre la Restinga y la nueva posición que ocupan las fuerzas españolas es de siete kilómetros. Fué acogido el general en jefe por los soldados y la oficialidad con muestras de regocijo y de afecto.

Los generales Marina y Aguilera conversaron largamente.

Durante su conversación con el general en jefe, habló el general Aguilera elogiosamente de los dos voluntarios aristócratas que están con las fuerzas españolas de la posición del zoco El-Arba: el duque de Zaragoza y el marqués de Valdecerrato. La noche de anteayer estos dos voluntarios habían estado de vigilancia en el puesto más peligroso de las trincheras, sin dejarse rendir un momento por la fatiga ó por el sueño.

El general Marina quiso felicitarlos por su admirable comportamiento, y les llamó.

Aparecieron el duque de Zaragoza y el marqués de Valdecerrato, cuadrándose militarmente ante el general, que les habló en tono afectuoso y les felicitó como jefe por su disciplina y su amor al cumplimiento y su amor al cumplimiento del deber.

Con el general Marina ha hecho la expedición el ilustre escritor don José Ortega Munilla.

Estudió el señor Marina los fuertes, construidos con arreglo á la más moderna técnica de fortificaciones, y preguntó noticias acerca del encuentro de las tropas con los moros de Benibuyagi y Ulad-Settut. Un grupo de rifeños de esas kábilas intentó agredir á las tropas de los puestos avanzados, quienes supieron rechazarlos inmediatamente.

Por lo demás, la actual situación de los Ulud-Settut es de duda. No saben á punto fijo qué partido tomar. El Chaldy realiza entre ellos una constante propaganda guerrera para que ataquen nuestra posición del zoco El-Arba.

En cuanto á los quebdanas, éstos continúan haciendo manifestaciones de adhesión á España, por boca de sus jefes más prestigiosos.

El general Marina llegó á Melilla, de regreso de sus visitas á los dos puntos de más importancia en la actualidad, como lugares de partida para las futuras operaciones, á las siete y media de la tarde.

El viaje se realizó sin dificultad, á pe-

sar del fuerte viento Nordeste que reina y que hace temer molestas incomunicaciones.

El general Marina daba muestras de hallarse satisfechísimo de la excursión realizada y del estado de los campamentos.

acompañó en la visita el jefe del Estado Mayor, señor Jordana.

El caid Haugamis ha cumplimentado al general Marina durante su permanencia en la Restinga.

Los moros de Quebdana combatían á las operaciones.—Un combate.—Los enemigos desalojados.—Dos bajas nuestras.—Ventajas del avance

Melilla, 27.—Enviamos detalles completos de las importantes operaciones que ayer realizaron las tropas que operan en Cabo de Agua.

El jefe de los moros de Udad-el-Hach, llamado Chechar, que es amigo fiel de España, se presentó al coronel Larrea, jefe de la columna allí destacada, manifestándole que una fracción de los kábilas de Tasaguin, pertenecientes también á los Quebdanas, se mostraba muy leal y amenazaba hostilizarlos á causa de su amistad con los cristianos.

A tal punto habían llegado, que los de Udad-el-Hach se habían visto obligados á rechazarlos violentamente, por lo que tenían ser objeto de represalias.

Entonces, el coronel Larrea ofreció al Chechar prestarles protección decidida, y al efecto organizó inmediatamente las fuerzas para dar la batalla á los levantiscos.

Formó el coronel Larrea una columna de vanguardia, poniendo al frente de ella al propio Chechar, que capitaneaba á unos 40 jinetes y 300 soldados de á pie, de su kábila. Con estas fuerzas iban 10 caballos y 20 infantes de la policía mora, mandados por el teniente de Infantería Sr. Pazos.

El resto de la fuerza formaba dos columnas, una mandada por el coronel Larrea y la otra por el teniente coronel Gavilá.

Esta se componía de dos compañías del regimiento de África, una sección de Artillería de montaña, otra de Ingenieros y 80 moros de la policía indígena.

Las compañías de África iban mandadas por los capitanes Ariza y Martín y los tenientes Miralles, Echevarría, Coronel, Soria, Infantes, Estévez y Chicharro; los Ingenieros, por el teniente Redondo, y la Artillería, por el teniente Aguilár.

El coronel Larrea llevaba en su columna una compañía del regimiento de África, mandada por el capitán Maquerra; una sección de cazadores de Barbastro, al mando del teniente Emperador, y otra sección de ametralladoras, perteneciente también al regimiento de África, mandada por el teniente Espinosa. Además iban con las dos columnas algunas fuerzas de caballería de la sección de Melilla.

En el campamento quedaron las fuerzas recién llegadas de Chafarina, una sección de ametralladoras y otra de artillería de montaña.

A poco más de seis kilómetros de marcha, la columna Gavilá fué hostilizada por los kábilas de Tasaguin, que estaban apostados en unas alturas y al amparo de sus aduzes.

En el momento, la columna desplegó sus fuerzas en guerrillas y emplazó la Artillería, contestando al fuego enemigo con mucha eficacia y á la voz de mando para no perder los disparos.

Las ametralladoras y las piezas de montaña hicieron excelentes blancos; pero eso no obstante, el enemigo no cedía y fué necesario atacarlo en sus posiciones.

Entonces entraron en acción las otras dos columnas; el coronel Larrea atacó el frente; el teniente coronel Gavilá subió por el flanco derecho, y el Chechar,

con sus gentes y la sección Pazos, atacó por el izquierdo.

Las fuerzas realizaron el ataque vigorosamente, y mientras la columna Gavilá llegaba á la altura y desalojaba al enemigo, el coronel Larrea lo batía con éxito y la sección mora les hacía un fuego terrible por el flanco que ocupaba. Cuando los rebeldes comenzaban á retirarse se destacó la sección del teniente Pazos en una cargada frente y les decidió ya á pronunciarse en tan precipitada fuga, que no pudieron llevarse todas sus bajas.

Sobre el campo conquistado quedaron unos quince cadáveres de enemigos, y además, se les vió retirar otros muchos heridos. Estos pasarán de 50.

Todas las tropas se portaron de modo excelente; pero merece especial mención la Artillería, que realizó esfuerzos inauditos para escalar aquellas alturas y colocar las piezas en condiciones de batir al enemigo.

Levando á brazo los cañones avanzaron entre el fuego de los contrarios y llegaron á las cimas con gran rapidez, contribuyendo en gran parte al éxito de la operación.

Las fuerzas de Caballería se batieron pie á tierra, con las tercerceras, por no poder cargar á causa de lo quebrado del terreno.

Al huir los rifeños llegaron al fondo de un barranco desde el que hicieron todavía alguna resistencia, pero bastó enviárselos varios botes de metralla, para que acabaran de abandonar el campo.

Las columnas, victoriosas, acamparon en las cumbres conquistadas, reinando entre la tropa grandísimo entusiasmo.

También estaban satisfechísimos los moros amigos, que, gracias al éxito de la operación, han quedado libres de las iras de los rebeldes.

El soldado Joaquín Nebot y Mayor, fué herido gravemente al principio del combate, y retirado á Cabo de Agua por los camilleros, falleció á poco de llegar. Era natural de Cartes de Arenoso (Castellón de la Plana).

Además resultó herido de un balazo en el pie izquierdo un moro de la policía. Una vez ocupadas las posiciones, se procedió á instalar el campamento y se dió el rancho á la tropa.

El coronel Larrea destacó grupos de Caballería para hacer servicio de vigilancia y exploración en las avanzadas, y como hubiesen quedado en pie algunos aduzes de los moros rebeldes, constituyendo un peligro, porque desde ellos podrían hostilizarlos, dispuso que la Artillería los barriese, lo que se efectuó con pocos disparos.

Por la tarde llegó á las posiciones ocupadas, procedente de Cabo de Agua, una sección de 25 jinetes, al mando del teniente Vallarino, que fué empleada inmediatamente por el coronel Larrea en el servicio de exploración.

Esta fué muy minuciosa, para prevenir cualquier asechanza de los enemigos.

Aunque todas las fuerzas que han combatido merecen elogios entusiastas por su excelente espíritu, debe hacerse notar que los soldados del regimiento de África han dado además, una prueba clara de su gran valía para esta guerra, porque á la bravura unen el conocimiento del terreno y el de la forma de guerrear de los moros, á los que imitan y batan con mayor éxito. El pertenecer desde hace años á la guarnición de la plaza los tiene en condiciones de superioridad, que es seguro serán pronto igualadas por las demás tropas.

Hoy viernes, por la mañana, ha salido de Cabo de Agua para las nuevas posiciones conquistadas, un convo con municiones de boca y guerra para la columna.

Lo escoltaban 25 hombres de Caballería, al mando del teniente Morales. Un médico primero de Sanidad Militar acompaña á la fuerza.

El convo no ha sido hostilizado. Lleva provisiones para dos días, lo que prueba que el coronel Larrea se propone seguir el avance.

En Cabo de Agua quedan ahora fuerzas suficientes para la defensa del campamento, y hasta para apoyar á los expedicionarios.

Está la quinta compañía de cazadores de las Navas, formada, como es sabido, por reservistas, y hay además dos secciones de Madrid y Barbastro.

Manda estas fuerzas el comandante Moratinos.

Se espera que el coronel Larrea concluya la obra empezada de escarmentar á los pocos rebeldes de la kábila de Quebdana, lo que será de indudable efecto moral y contribuirá á la pronta dominación de este feraz territorio.

Las columnas dominan ya á la kábila de Beni-Kiafin, única que se teme pueda seguir á los levantiscos, y sin duda bastará la presencia de las tropas y el ejemplo de ayer para contentarla.

Además, el Chechar y los suyos han completado el buen servicio que prestan á la causa de España propalando por el interior cuanto han presenciado y el hecho de armas en que ellos mismos intervinieron.

Se hacen grandes elogios de la conducta observada en el combate por esos moros, que además de batirse con la bravura propia de ellos, son excelentes tiradores y causaron á los de Tasaguin gran parte de las bajas que tuvieron.

Como resumen de la información deben hacerse resaltar dos notas importantes: la primera, que la dominación española ha dado un gran avance al interior, teniendo asegurada la comunicación entre Cabo de Agua y las posiciones tomadas, y la segunda, que Francia se apresta á contener algunas rebeldías de las tribus del Kis, donde ya tienen tropas que vigilan la margen izquierda de Mulaya.

La lucha en el Peñón de Vélez

La Agencia Fabra nos trasmite una interesante carta de su corresponsal en el Peñón de Vélez de la Gomera, de la cual tomamos las siguientes noticias:

«Desde que en Melilla ocurrieron los primeros sucesos, y muy especialmente desde que las kábilas fronterizas de Alhucemas están en lucha con dicha plaza, venía observándose en los moros de estas cercanías una conducta enigmática. Aun cuando hacían presente de continuo su adhesión á la plaza, no por eso dejaban de translucir que los Beni-Urriagel les impondrían la ruptura con nosotros.

La lucha se inició el día en que el cañonero *General Concha* apresó á una barca mora, en la que suponía llevaban contrabando. Sin embargo, aún siguieron los moros haciendo protestas de amistad y confidencias engañosas.

Por las especiales condiciones de esta plaza, merece alguna atención la lucha que en ella se desarrolla.

Enclavada en la ensenada comprendida entre la Punta del Baba y la del Gomerano, se halla dominada por el monte donde están los cimientos del antiguo castillo del Morabito, al Este de la plaza, y otros menos elevados, aunque más próximos, desde nuestro Sur al Sudoeste, y cuyas elevaciones distan de nosotros desde 800 á 1.000 metros; llegando la ladera de la que queda en dirección Sur, llamada del Cantil, hasta unos 80 metros de nuestros puntos avanzados, cuales son la Isleta y el Verdadero.

Nuestro enemigo ocupa posiciones ventajosísimas; pues cuanto más se retira mayor es el campo de acción que á su vista se presenta, pudiendo ver perfectamente la mayoría de nuestras cuestas.

Apenas salen á la calle los vecinos de las casas situadas en ella, ó se asoman á los balcones, les llueven las balas del enemigo, el cual, conocedor de la plaza, acecha nuestros menores movimientos, valiéndose no sólo de la simple vista, sino que para aprovechar más sus municiones hace uso de anteojos.

El comandante militar de la plaza, don Alfonso Alcayna, previniendo lo que pudiera ocurrir, adoptó las medidas necesarias para proteger los lugares más expuestos, sirviéndose para los atrinchamientos de sacos terrosos y cajones con arena. Gracias á esta previsión no hemos tenido que lamentar por nuestra parte baja ninguna; cosa que parece imposible para los que conocen la importancia de las posiciones enemigas y los elementos que las favorecen.

Infinidad de enormes matorrales, multitud de grietas, rocas, cuevas, etc., sirven de escondite y atrinchamientos, sin contar los por ellos levantados. Desde el día en que se rompieron las hostilidades, varias balas atravesaron las maderas de nuestros balcones. Si de noche se asoman á las azoteas algunos para apreciar detalles de los combates, oyen silbar las balas que pasan por encima de sus cabezas; de día sería peligrosísimo hacer ensayos de esta naturaleza.

Hemos tenido que adoptar el mismo sistema de los moros, para poder neutralizar sus ventajas. En todos los puntos estratégicos se construyen parapetos aspillados, siendo preciso también encubrirlos para evitar su vigilancia desde las cimas del Morabito y del Cantil.

Llega la osadía del enemigo á tal extremo, que aun de día apreciamos los fuegos que desde la Punta nos hace, hallándose ésta situada á unos 80 á 100 metros de la Isleta y Verdadero, sin que nos sea posible exterminarlos por carecer de piezas para fuego indirecto, necesario para dicho objeto, así como hacerlos desalojar los barracos donde se guarecen.

La Artillería no puede estar mejor dirigida; no hay disparo que yerre; pero hay que reconocer la necesidad del tiro por elevación para desposeerlos de la seguridad que les ofrecen los picachos y depresiones de los montes que circundan el Peñón. La Infantería también desempeña, incansable como siempre, su importante misión.

Las ametralladoras están admirablemente dirigidas por los cabos Juan Gómez Blanco y Juan García Callado, el segundo de los cuales se cogió la yema del pulgar con la ametralladora, y volvió á su puesto tan pronto le hicieron la cura.

El trabajo que tiene la guarnición es enorme: apenas si el enemigo le deja tiempo para descansar; pero mayor aún es el coraje que experimenta al ver que ha de concretarse á permanecer dentro del recinto de la plaza, cuyos muros, aprisionándola, la ahoga. Todos querían ser los primeros en saltar al campo enemigo.

El cañonero *General Concha* ha rivalizado en valentía con los de la plaza.

Llegó á tal extremo su temeridad, que nos inquietaba su mucha proximidad á la costa, para apreciar mejor la situación del enemigo y batirlo con mayor eficacia.

Llovían las balas, pero puede estar satisfecho de su colaboración; tal fué el castigo que su artillería impuso, juntamente con la nuestra, que apenas oyó el enemigo los estampidos y ve los fogonazos, queda en absoluto silencio.

Tenemos la seguridad de haberles hecho bastantes bajas, que no podemos comprobar por la absoluta incomunicación en que nos hallamos con el enemigo, y confirma nuestras creencias la decisión de sostener durante el día los fuegos con menor vigor que por la noche.

Llegada la oscuridad, salen de sus escondrijos, y después de apagar la sed que durante el día deben sentir, repátese en las inmediaciones, aproximándose de una manera increíble.

Convenientemente apostados, hacen algunos disparos para provocarnos, y una vez orientados por los nuestros, empiezan tenaz y vigoroso tiroteo, empleando algunas veces el sistema de descargas, hasta que nuestras tres clases de fuego rechazadas á mayores distancias.

Cualquiera que sea el lugar donde uno se coloque, las balas pasan silbando á su alrededor.

Increíble parece que hasta ahora no hayamos tenido que lamentar más desgracia que la muerte del valeroso don Leopoldo Méndez, que dirigía la llamada «guerrilla de la muerte» por su mortífero fuego.

# Información

## Los maestros de Baleares y los sucesos de Barcelona

El Sr. Gobernador civil telegrafió a los ministros de la Gobernación e Instrucción Pública los acuerdos tomados en la Junta general celebrada el sábado por la Asociación del Magisterio Balear, de los cuales damos cuenta.

El Sr. Gobernador ha recibido las siguientes contestaciones:

«Ministro de Instrucción Pública a Gobernador:

«Recibido su telegrama, me felicito acutitud maestros esa provincia y tiene mayor importancia que en otra clase social cualquiera, por tratarse no de opiniones individuales, sino de sentimientos que se pueden transmitir a los niños y a la juventud, y a los cuales en ningún concepto cabe consentir que se perviertan.»

«Ministro Gobernación a Gobernador. Me complacen mucho patrióticos acuerdos maestros esa provincia.»

El Sr. Maura dice:

«Presidente Consejo Ministro a Gobernador.

«Enterado acuerdos que me trasmite Asociación Maestros, ruego felicite por ellos. Reconozco en tales acuerdos honrada tradición de mi querida tierra natal y espero que jamás arraigarán en ella las insanias que han fructificado en Barcelona.»

## Baterías

Se ha ordenado que a Barcelona se envíen dos baterías Scheider, tipo 1906.

Una de dichas baterías es la que hay en esta ciudad y la otra en Mahón.

## Sociedad protectora de animales y plantas

Sabemos que en la presidencia de la sociedad mallorquina protectora de los animales y de las plantas, se ha recibido una denuncia hecha por el Sr. Jefe de la Inspección de vigilancia, que por su contenido se demuestra la necesidad de que el señor Alcalde, con el celo que le distingue, recomiende a sus dependientes que procuren el exacto cumplimiento de lo prevenido en las Ordenanzas municipales.—La comunicación de referencia dice así:

«Por los vigilantes José de Montaner y Nicolás González, se me participa que como a las nueve treinta de ayer, ocurrió un gran escándalo en el muelle a consecuencia de haber sido apaleados bárbaramente y arrojados al mar dos perros por los que dijeron ser y llamarse Francisco Palmer Palmer, habitante en la Plaza del Progreso núm. 27 ó 37 (barriada de Santa Catalina) Antonio Frau Redondo, domiciliado en la calle de Servet número 10, y Rafael Nadal Vich, con domicilio en la del Rayo número 59, Francisco Barceló Mandrí que habita en la calle del Madero número 22 piso 2.º, Felipe Sabater Cañellas, habitante en la de la Herreria número 78 y Pedro Enseñat Campaner, con domicilio en la calle de San Magin número 68 piso 2.º»

Lo que participo a V. para su conocimiento y efectos.

Dios guarde a V. muchos años.

Palma 25 agosto 1909.—El Agente, 2.º Jefe, Dario Montero.

Sr. Presidente de la Sociedad Protectora de Animales y Plantas de esta Capital.

Nos consta que el Excmo. Señor don Jerónimo Rius presidente de dicha sociedad ha trasladado el referido oficio al Muy Ilustre Señor Alcalde, rogándole que después de enterado de los hechos vandálicos que en el mismo se denunciaban, se sirva aplicar a los autores de tan bárbaros atentados el correctivo que para estos casos establece el artículo 208, de las Ordenanzas municipales, ó que resuelva lo que en su recto criterio considere más conveniente.

## Despachos oficiales

Ministro Gobernación a Gobernador civil de Baleares:

Madrid 20.

Melilla 28 a las 9 n.

En Peñón sin novedad y en Alhucemas continuó fuego lento durante la noche de ayer y mañana hoy.

Enemigo varió posición de cañón obligándole cesar fuego por el de la plaza donde no hay novedad.

Columna de Cabo de Agua regresó después de proteger durante la mañana operaciones realizadas.

La marcha de regreso se ha verificado por el Muluya donde se han incendiado casas y pajares de familias Hamun produciéndose con este motivo varios tiros, en el último de los cuales ha sido gravemente herido el cabo Alves Celan de la policía.

De resultados del tiroteo habido en el convoy de hoy han resultado heridos leves dos soldados.

Llegó a La Restinga el Regimiento de León y la artillería del segundo Regimiento montado, sin novedad.

Barcos escuadra menos el Carlos V han tenido que refugiarse en Chafarinas por temporal levante.

Cañonero General Concha desde Chafarinas me comunica encontrarse allí a mis órdenes.

Madrid 20 (1 m.)

Melilla 29 a las 9'30 n.

En el Peñón no hay más novedad que ligero tiroteo a intervalos con el enemigo y en Alhucemas siguió anoche el fuego hasta las diez continuando lentamente esta mañana.

En el arco El-Arba los moros tirotearon a las parejas de Caballería desde las casas situadas en las proximidades cesando al poco tiempo.

Llegó el Regimiento de León y la batería del segundo regimiento montada y si vuelve a repetirse el fuego se destruirán con ésta las casas de los adueros desde donde disparaba el enemigo.

El convoy de hoy ha sido hostilizado como de costumbre pero sin novedad.

Han regresado a esta plaza, desde Chafarinas, el Yañez Pinaón y el General Concha pero el primero volverá mañana a dicho puerto para limpiar fondos quedando aquí sólo el Carlos V y el General Concha.

## Ferrocarril Palma-Sóller

El estado de los trabajos de perforación en el túnel mayor era el siguiente el día

15 del actual; vertiente de Palma, 939 metros; vertiente de Sóller, 1.147; total de metros perforados: 2.086.

Desde el 15 de Julio al 15 de Agosto se perforaron unos 50 metros en la parte de Palma y 44 en la de Sóller, siendo de observar que la disminución que se nota, en comparación a los meses anteriores, es debida a haber dejado de funcionar la máquina perforadora instalada en esta vertiente, por haber tenido que practicarle el recambio de algunas piezas que tuvieron que pedirse expresamente a París, por cuyo motivo los trabajos se hacían a mano.

La fuentecita de la parte de Sóller no ha sufrido mengua alguna hasta la fecha. Hay que registrar y lo participamos con satisfacción, el hallazgo de otra fuentecita en el mismo túnel mayor, en la parte de Buñola, a unos 880 metros. El pequeño caño de agua, que por cierto es finísima, sale de una cueva que queda al lado de la línea.

Desde que fué hallada esta fuentecita, no hay necesidad de que funcione la máquina ventiladora, por cuanto el respiradero de la fuente renueva actualmente el aire viciado del interior del túnel.

Días pasados quedó perforado el túnel que tiene su salida por la carretera de Deyá, cuya extensión es de unos 500 metros. Pero falta construir aún, la bóveda y piés firmes a una regular percción de línea y estos trabajos tardarán algunos meses para quedar terminados, por cuanto se ha dado con yeso y grandes humedades, que dificultan notablemente, dada la constitución del terreno, las operaciones de los obreros.

Los demás túneles quedaron perforados hace meses. Alguno de ellos está ya completamente terminado y el piso al nivel correspondiente.

En terrenos de la finca *Monreals* se están construyendo cuatro piés, que han de formar un viaducto, por encima del cual ha de pasar la línea. Tendrá veinte y tantos metros de altura y los piés citados se cre quedarán terminados el 15 al 20 del próximo Septiembre, de modo que en aquella fecha podrán emplazarse en ellos las arcadas. Dichos piés se construyen con grandes piezas de piedra, llevadas allí desde varias canteras de las que hay abiertas en las inmediaciones del *Camp de sa Mú*, hormigón y cemento en abundancia. Estas obras vienen siendo muy visitadas.

## Pesca con fero submarino

El ministro de Marina ha dispuesto que en la provincia marítima de Palma de Mallorca, además de las prevenciones fijadas en la Real orden de 9 de Marzo sobre la pesca con fero submarino, habrá que atender a las siguientes reglas.

«Primera. No se permitirá la pesca con luz a menos de dos millas de la costa, ni en aguas cuyos fondos sean inferiores a 50 metros; y

«Segunda. Que la dimensión mínima de las mallas de los arts sea de 25 milímetros.»

## Fiesta en Son Rapiña

Cumpliendo casi estrictamente el programa que anunciamos en nuestro número del sábado, celebróse ayer la fiesta cívica religiosa, en este pintoresco caserío. Durante todo el día la concurrencia fué numerosísima.

Por la mañana el templo se vió repleto de fieles y adornado con verdadera suntuosidad. Con mucho ajuste y afinación, varias señoritas, hijas de María, interpretaron la misa del Pueblo. Subió al púlpito el elocuente orador sagrado D. Jerónimo Petro, quien con fácil palabra ensalzó las glorias de San Bartolomé, en honor del cual se celebraba la fiesta.

Deslumbrante aspecto ofrecía por la tarde la carretera en su trozo de nueva construcción. Tiendas de juguetes, hombres y mujeres que pregonan su mercancía. Muchos coches é infinitad de ciclistas invaden la vía. A las cinco y al son de bonito pasa-calle hace su entrada en el pueblo la banda «La Aldeana» de Son Serra, anunciando que va a darse comienzo a las carreras de cintas. En efecto, en ambos lados del paseo toman asiento elegantes palmasanas y hermosas payesas. Resultaba una nota de alegres tonalidades a la que contribuyeron en su parte principal los bellos rostros de aquellas señoritas que presenciaban la alegre fiesta ciclista.

Esta se efectuó sin incidente alguno. Tomaron parte cincuenta corredores. Las cintas ascendían a un centenar. Casi todos ganaron cinta.

Al anochechar verificóse el desfile de la concurrencia, dando comienzo después a los festejos anunciados.

La banda de Son Serra titulada «La Aldeana» ejecutó, en dos jardinerías que se habían levantado al efecto, escogidas piezas de su extenso y variado repertorio, sobresaliendo el Himno a la Exposición a Valencia que fué interpretado con esmerado ajuste, teniendo que repetirse en vista de los aplausos que le tributaron los concurrentes.

En los intermedios se soltaron fuegos artificiales.

Un aplauso a los organizadores D. Bartolomé Calafell y D. Baltasar Reig a cuyo esfuerzo se debe el que este año la fiesta haya resultado del agrado de todos.

Igualmente son dignas del mayor elogio las señoritas palmasanas y payesas que con exquisito gusto y delicadeza bordaron las cintas que se corrieron en el festival ciclista.

## Robos en Sóller

En casa de D. Bartolomé Sampol Colom, sita en la calle de Jesús núm. 4, de la ciudad de Sóller, se cometió un robo consistente en un reloj de señora, dos cadenas para reloj, seis sortijas, otras dos cadenas, tres pares de pendientes, una aguja rota con un topacio, un portamonedas de oro y otro de piel con 180 francos, cuatro billetes del Banco de España, dos de 100 pesetas y dos de 25.

Los ladrones entraron y salieron de dicha casa por un portillo de unos 42 centímetros de alto por 25 de ancho. La guardia civil practicó diligencias, dando por resultado detener a un sujeto autor de dicho robo. El mismo sujeto se confesó autor del hurto de una camisa al vecino de Sóller Miguel Oliver Colom, una botella de anisado de la «Defensora Solleñense», y otra del café «Ca Na Ferray», del Puerto.

El ladrón ha sido puesto a disposición del Juzgado.

## Expediente resuelto

Se nos asegura que en el expediente que hace algunos años fué incoado en virtud de denuncia formulada por el catedrático de este Instituto General y Técnico, D. Pedro Estelrich, sobre supuestos abusos cometidos por el director del establecimiento, don Joaquín Botía en el desempeño de su cargo, ha recaído fallo.

Varias veces nos hemos quejado de la lentitud con que se sustanciaba el expediente; y hoy, cuando estábamos ya convencidos de que, como tantos otros que se sepultaron en el *in pace* de alguna dependencia, nos sorprende la noticia de que ha recaído fallo.

Ignoramos cuál sea éste, pero de todos modos lo celebramos; pues, en otras ocasiones lo hemos dicho, el fallo era necesario así para el prestigio del profesorado como para satisfacción del público.

## Costa y Llobera, canónigo

Por S. S. el Papa Pío X, ha sido nombrado canónigo de la Catedral Basílica de Palma el laureado poeta Pbro. D. Miguel Costa y Llobera.

Este ocupará la vacante que por fallecimiento dejó en el ilustrísimo Cabildo D. Bartolomé Castell.

Felicitemos calorosamente al nombrado por la alta y merecida distinción de que ha sido objeto.

## D. Alejandro Rosselló

El Notario D. Alejandro Rosselló ha cesado en el ejercicio de su profesión encargándose de su protocolo su compañero D. Mateo Jaume.

Probablemente el día 3 de septiembre próximo saldrá el Sr. Rosselló para Madrid para tomar posesión de la Notaría que en la Corte le ha correspondido en turno de antigüedad y para dedicarse a las funciones de su cargo de Diputado a Cortes.

## El Lazareto de Mahón

El *Bien Público* de aquella ciudad correspondiente al viernes últimos, publica la siguiente noticia:

«El señor ministro de la Gobernación comunicó ayer por telegrafo al Sr. Delegado del Gobierno la aparición del cólera en Rotterdam.»

Con este motivo la superioridad ha autorizado a dicha Autoridad gubernativa, para que adopte cuantas medidas sean necesarias para poner el Lazareto en condiciones de poder funcionar regularmente, en el caso de que se presente algún buque a purgar cuarentena.

Por lo pronto el señor Director de Sanidad ha adoptado las medidas convenientes, para que todo buque sospechoso fondee en aguas del Lazareto y para que en dicho Establecimiento se preparen las hospederías y demás necesario en tales casos.»

## Asuntos municipales

Esta mañana en las Casas Consistoriales se ha celebrado la subasta para la construcción é instalación de ocho farolas con sus correspondientes ménsulas, en la calle de Colón, sustituyendo los actuales faroles.

Se presentó un solo postor, que resultó ser don Melchor Sempol Company a quien se le adjudicó la subasta por 1.900 pesetas.

El tipo de subasta era de 2.000 pesetas.

La Comisión de Alumbado ha celebrado sesión, aprobando varias cuentas y despachando algunos asuntos.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

## El tiempo

Se ha normalizado el tiempo reinante. Solo ligerísimas nubes han empañado a intervalos el cielo.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 763 milímetros.

Termómetro, a las nueve de la mañana, 26 grados centígrados.

Máxima al sol, 33 id.

Máxima a la sombra, 27 id.

Mínima a cubierto, 18 id.

Mínima a descubierto, 16 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 26.

Temperatura media ayer, 22 id.

Diferencia 4 en menos.

Dirección del viento, S.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 141.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 7 litros por metro cuadrado.

Humedad a las 9, (tanto p8 de saturación), 68.

Descenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro.

Tensión del vapor 17.

## En el Socorro

Días de verdadera fiesta y de gran esplendor han sido los dos que acaban de celebrar, consagrados a su insigne fundador y a su excelsa Patrona, los Padres Agustinos de nuestra ciudad. El día de San Agustín cantó la misa solemne el M. I. Sr. canónigo arcipreste de nuestra Catedral-Basílica, D. Buenaventura Barceló, acompañándole de ofiçantes el M. I. Sr. canónigo archivero de la misma Catedral-Basílica don José Miralles y el P. mercenario Tomás Tajadura. Tejió el panegirico del Santo Patriarca el P. Guillermo Vives, S. J., quien cantó grandemente la atención de la numerosa concurrencia, recordando con entusiasmo los lauros de ciencia y de santidad conquistados por el eximio Dr. de la Gracia. El *Orfeo Mallorquí*, dirigido por el Sr. Gelabert, interpretó con gran habilidad la Misa del maestro Fr. X. Witt, dedicada al mismo San Agustín.

La festividad de ayer, consagrada a Nuestra Señora de la Consolación, no fué de menor solemnidad. Celebró la misa de Comunión general para los Cintrados y Cofrades de la Correa el ilustrísimo señor Obispo, D. Pedro J. Campins; la misa solemne fué cantada por el M. R. P. Director del colegio, interpretando en ella el *Orfeo Mallorquí* la misma partitura del Mtro. Witt; y el padre Cándido López, encargado del panegirico, demostró en hermosos párrafos las excelencias de Nuestra Señora de la Consolación, Después de la misa el M. R. P. Director del Colegio dió la *Benedición Pa-*

pal a la numerosa concurrencia de fieles.

Al anochechar terminaron estos cultos con solemnísimas procesión del Santísimo, bendición y reserva concurriendo a estos actos distinguidas personalidades eclesiásticas y civiles.

## Nuestros regalos

Hemos repartido a nuestros suscriptores el cuaderno número 44 de las Obras Completas de Campoamor que les venimos regalando.

El texto de dicho cuaderno es igualmente interesante que el de los anteriores.

Si alguno de nuestros abonados no lo ha recibido le agradeceríamos se sirviera reclamarlo en la Administración de LA ULTIMA HORA.

## Un premio de 500.000 francos a Palma

Ha circulado estos días con insistencia por esta ciudad la noticia de que uno de los premios mayores que otorga la Compañía del Canal de Panamá había tocado a una acción cuyo poseedor era mallorquín.

Se añade que el premio excedía de cien mil duros y que el afortunado con este premio era el sargento del Regimiento de Inca D. Antonio Vidal.

Hemos visitado esta tarde al comandante del Regimiento de Palma D. Manuel Vidal, hermano del aludido sargento, deseosos de comprobar la exactitud de la noticia.

Esta nos ha sido confirmada en todas sus partes.

He aquí algunos detalles de este feliz suceso, que constituye el tema de la conversación en todas partes.

El difunto padre de los hermanos señores Vidal, poseía algunas acciones de la *Compagnie Universelle du Canal International du Panamá*, de cien pesetas. Ignórase el número de acciones que poseía, pero fineron halladas tres entre los documentos de valor del finado.

Los hermanos eran cuatro, D. José, D. Guillermo, D. Manuel y D. Antonio, que es el menor, y los cuatro debían repartirse la herencia y con ella las tres acciones, que fueron guardadas por el hermano mayor, D. José, hasta que la casualidad vino a resolver el modo de repartirlas equitativamente.

Los banqueros Sres. Martínez y Planas, llamaron al depositario de las acciones para canjearlas con motivo de haber fracasado la compañía primitiva y haberse hecho cargo del activo y pasivo de la misma la entidad que lleva el nombre citado.

Como resultado del canje fueron entregadas cuatro acciones de dicha compañía, más una cantidad de dinero, a cambio de las tres viejas.

Fueron pues repartidas una a cada hermano, correspondió al hermano menor la que lleva el número 373 514.

Esta compañía fundada en 1888 con un capital de 300 millones de francos, cuyas acciones son el portador y que actualmente se cotizaban con una baja desastrosa, hace cada dos meses un sorteo para repartir a los accionistas, a modo de dividendo eventual 350 lotes al año, importantes a 3 300 000 pesetas.

El mayor de cuyos premios, en el mes de agosto actual era de 500.000 francos.

Este es el premio que ha correspondido al afortunado sargento.

En el Crédito Balear hacía ya unos ocho días que se sabía la noticia de que dicho premio había correspondido a una de las acciones que se poseían en Palma, ignorándose, pero, el nombre del poseedor de la acción premiada.

Se supo al leerse una carta de don Guillermo Vidal en que participaba al Crédito el número de las cuatro acciones que poseía la familia.

Dichos premios se celebran sólo dentro del plazo de cien años, a contar desde la emisión de las acciones, es decir que en el año 1988 no tendrá ya esa probabilidad las obligaciones no amortizadas.

Estas acciones, se cotizaban escasamente, como decimos, por lo cual y por ser al portador, suelen correr el riesgo de extravarse ó destruirse, lo cual explica que exista gran número de premios que no se han cobrado, contribuyendo también a ello la poca publicidad que se da en varias naciones y en España principalmente a los sorteos y demás combinaciones de las compañías extranjeras.

El señor Vidal guardaba afortunadamente la suya y la encontró enseguida al serle comunicada la noticia, depositándola con las debidas formalidades bancarias.

La noticia le fué comunicada con la necesaria precaución, por su hermano don Manuel, diciéndole primeramente que su acción había sido premiada con 500.000 pesetas y descubriéndole poco a poco la verdadera cuantía del premio para evitar los efectos de la impresión, pues las buenas noticias, soltadas a boca de jarro pueden producir efectos tan desastrosos como las malas.

Se dice y parece probable, que el afortunado sargento Vidal piensa pedir la licencia absoluta.

Le responderán unas 500.000 pesetas, pues el descuento del 8 por 100 y gastos de corretaje ascienden poco más ó menos a la cuantía de la prima de los francos.

Reciba nuestra enhorabuena el señor Vidal.

## Notas del Carnet

### Personales

En la Secretaría general de la Universidad de Barcelona se han recibido los siguientes títulos.

De ingeniero industrial para D. Bernardo Barceló Rosselló; de Licenciado en Medicina y Cirugía para D. Juan Oliver Durán, D. Antonio Moner Giral y don Miguel Nebot Nebot.

Nuestro amigo el ingeniero jefe don Rafael Alvarez Sereix ha salido de Madrid a girar una visita de inspección a las estaciones meteorológicas establecidas en los Institutos de Avilá y Burgos.

### Boda

El sábado último, en Sóller, se unieron en matrimonio el comerciante de Burdeos D. Bartolomé Rullán y Pastor y la señorita D.ª Francisca Borrás Pastor. Sean muy felices.

### De viaje

Anoche llegó procedente de Ciudadela el ingeniero D. Miguel Massané.

Ha llegado el nuevo Secretario intérprete de la Estación Sanitaria de Palma D. Juan Martínez Amador.

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor *Belloer* el Sr. Marqués Alonso de León, D. Gabriel Pesperras, señora y dos hijos, D. José Juliá, D. Rafael Blanes, D. Jesús Capellá y señora, D.ª Francisca Serra, D. Antonio Fuster, D. Miguel Lambiás, don Damián Isern, señora é hijo, D. Antonio Vivó, D. Miguel Hernández, D. Ramón Perelló, D. Juan Teixidor, D. Miguel Soler, D. Antonio España, D. Antonio Martínez, D. Gabriel Cervantes, D. Manuel Cortés, D. José Tugores y otros.

En el vapor *Cataluña*, han llegado de Barcelona esta mañana, D. Enrique Scherdel, D. Emilio Batalla, D. Salvador Catasús, D. Matías Cifre, D. Ramón Magraner y señora, D. Joaquín Botía, D. José Cortés, D. Antonio Gómez, don Luis Torrent, D. Luis Acuña y señora, D. José Anglada, D. Antonio Garau, D. Antonio Coll y familia, D. Francisco Sastre y otros.

Procedente de Barcelona ha llegado el Director del Instituto de 2.ª enseñanza de Palma, D. Joaquín Botía.

Han regresado de su viaje de bodas durante el cual han visitado distintas poblaciones suizas, francesas y españolas, el licenciado en Filosofía y Letras don Miguel Ramón y su señora esposa.

Hoy ha salido para Barcelona y Melilla el oficial primero de Administración militar D. Enrique Barceló.

También han salido para Barcelona y Guadalajara los alumnos de aquella Academia militar D. Juan Cerdó, don José Juliá y D. Rafael Blanes.

Mañana embarcarán para Alicante y Cartagena los primeros tenientes de Infantería de marina D. Javier y D. José María Delgado.

Esta tarde ha salido para Barcelona nuestro compañero en la prensa D. José M.ª Tous y Maroto.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

**Santos.**—Ramón Nonnato, confesor, Nuestra Señora del Buen Viaje y Vicente.

**Cuarenta Horas.**—Terminarán en el Oratorio del Colegio de la Consolación. A las siete y media exposición y a las diez misa mayor.

Por la tarde, a las siete, rosario, trisagio cantado, sermón, Te-Deum y reserva.

—Empezarán en las Capuchinas en honor del Patrocinio de San José.

A las siete exposición, turno de misas hasta las nueve.

Por la tarde, a las siete, rosario, trisagio popular cantado, sermón por un padre capuchino, bendición y reserva.

En la Merced.—Se celebrará fiesta dedicada al Santo del día de mañana.

Habrán misas rezadas en la capilla de San Ramón; a las diez tercia y misa mayor con sermón por el P. Nicolás Paracuellos, mercenario.

Por la tarde, a las siete y media, rosario cantado y novena.

Se gana indulgencia plenaria, con ablucción general, que se dará después de cada misa.

Almacenes SAN JOSE
Sastrería—Camisería
MOSQUITEROS—TRAJES PARA BANOS
Gran baratura por final de temporada
PRECIO FIJO



El "Orfeo Mallorquí," en Estalenchs

El viaje

La simpática agrupación coral cuyo nombre encabeza esta información ha tenido este año el acierto de dirigir la excursión anual con que se salzan sus socios, al pintoresco pueblo de Estalenchs.

Este, que celebraba ayer la fiesta patronal de la Degollación de San Juan Bautista, vióse, con motivo de la visita del Orfeo, mucho más animado que en años anteriores.

Formaban parte de la expedición las tres secciones de señoras, hombres y niños, algunos señores socios protectores y representantes de la prensa local.

A las cuatro de la madrugada salió ayer de Palma, la alegre caravana de los orfeonistas, en nueve carruajes, que partieron de la plaza de Weyler, inmediata al local social.

Siendo estos en su mayoría gente joven, excusado es decir que reinó el buen humor, el que no abandonó a los excursionistas hasta el regreso.

La acogida en Estalenchs

Poco antes de llegar al pueblo recibió al Orfeo el socio protector don Jorge Fortuny, organizador y alma de la excursión y el Alcalde.

La entrada del pueblo esperaban a los excursionistas los niños de la escuela y la banda de música de Esporlas, dirigida por el joven e inteligente músico don Jerónimo Salleras, cuya banda rompió en alegres acordes, colocándose a la cabecera de la comitiva, que se dirigió seguidamente al Ayuntamiento.

Allí recibió al Orfeo, el Alcalde y varios concejales, descansando un momento los orfeonistas, que fueron obsequiados con pastas, licores y cigarrillos.

La fiesta religiosa

Seguidamente se celebraron los divinos oficios, asistiendo el Ayuntamiento presidido por el Alcalde.

Se cantó por el pueblo, alternando con el coro, la misa de Angelis, cuyo credo fue cantado, como él sabe hacerlo, por el distinguido aficionado, Jorge Fortuny.

Predicó las glorias de San Juan Bautista, don Juan Oliver Pbro. quien tuvo frases de encomio para la caridad de la devota familia donante del magnífico tercio completo para oficio solemne, de damasco rojo recamado de oro, que se estrenaba en la festividad.

El donativo es legado de la difunta señora doña María Moragues y Cabot de Palma, y fue elogiada por cuantas personas tuvieron ocasión de examinarlo.

Terminados los oficios divinos, en el Ayuntamiento se celebró el acostumbrado refresco con que la corporación obsequia al pueblo.

Comida campestre

A cosa de medio día se dirigieron los excursionistas al predio San Fortuny, donde, en las proximidades del manantial, sitio ameno por todo extremo, acamparon los excursionistas fraternalmente y en pintoresco grupo, buscando la sombra, para saborear la bien condimentada comida que les sirvió el cocinero don Sebastián Frau, de Palma.

La abundancia y buena sazón de la campestre comida fué un buen premio al apetito de los excursionistas, excitado por el madrugón y el ejercicio que representaba al salir a aquellos abruptos parajes.

Una atención

Los representantes de la junta del Orfeo y los de la prensa palmesana tuvimos el honor de ser invitados a un delicadísimo banquete con que nos agasajó el Alcalde don Bartolomé Juliá, que es el colono del citado predio San Fortuny, en su domicilio, sentándose a la mesa su joven y amable esposa doña María Cabrer que supo hacernos con distinción los honores de la casa; y sus bellas sobrinas, que rivalizaban en hacernos agradable la estancia en la finca.

La plaza del pueblo. Algunas llaman la atención del forastero por adornarse con los ricos cordoncillos, en cuya exhibición compiten las mozas.

El concierto del «Orfeo»

Dadas ya las cinco llegaron de Palma unos cuantos orfeonistas más y el director del Orfeo D. Andrés Gelabert, a quienes compromisos ineludibles habían retenido por la mañana en Palma.

Poco después empezó el concierto, por gratitud al Ayuntamiento cantó frente a la Casa Consistorial el himno del orfeón Nostra Senyera, que fué acogido con aplausos.

Luego, sobre el tablado de la plaza, en la que se había reunido todo el pueblo, cantaron los orfeonistas las siguientes composiciones: Himno a l'Estandart, La lluna la prima, Lo mal'cassador, L'heretge Riera, La Gata y en Bellstre y La bona Meula.

Al final de todas ellas resonaron fuertes aplausos.

Un recuerdo

Luego se esparcieron por la plaza los orfeonistas, una vez retirado el estandarte, sobre cuyos tonos suaves se destacaba un crespón negro, recuerdo al malogrado secretario Manuel Arbosa, que fué alma de otras excursiones y que en esta, la primera a que no asiste, se echó siempre de menos su actividad de organizador y su amabilidad de compañero.

Alas siete de la noche empezó en la plaza el baile de boleros, pagándose la primera en refuenda puja, a cuarenta pesetas. La moza lo valía.

Concurrentes distinguidos

Presenciaron el concierto y la fiesta de la plaza, las siguientes distinguidas personas que habían venido por la tarde: Los marqueses de Cenya y de Ariany, conde y condesa de Sallent, hijo del marqués de Campo Franco, familia Moragues y Cabot y otras distinguidas familias.

El regreso

Se hacía tarde y era preciso emprender el regreso.

Así se hizo, ordenadamente, a las ocho de la noche a la luz de la luna, que como de encargo, ésta mostraba la plenitud de su faz.

El camino se hizo sin incidentes dignos de mencionar, salvo la indignación natural por una cuestecita (3 kilómetros) que la amabilidad de los conductores de los coches hizo subir a pie a la mayoría de los pasajeros. (Como si no cobraban lo convenido por llevarlos) y traerlos! Se suele tener compasión de las caballerías, pero esta vez los cocheros no estuvieron en la razón pues se trataba de una cuesta de poca pendiente, no hacía calor, los caballos estaban descansados de todo el día, etc. Sépase este detalle para otra vez.

A la una menos cuarto se llegó felizmente a Palma, y cada mochuelo se fué a su olivo después de haber pasado un día agradabilísimo.

Gratitud

Seríamos injustos si no agradeceríamos las atenciones que mereció el representante de LA ÚLTIMA HORA, como los otros periodistas invitados, por parte del director y socios del Orfeo, del Alcalde de Estalenchs y señora, del Sr. Fortuny, del Secretario de aquel Ayuntamiento D. Bernardo Coll y del médico titular interino de la localidad D. Pedro Marqués.

Los socios del Orfeo trajeron la misma impresión de gratitud del pueblo de Estalenchs, que sabe agasajar sus huéspedes.

La política

El jefe del partido liberal don Alejandro Rosselló, saldrá probablemente el próximo viernes para Valencia y Madrid.

Como es sabido, el Sr. Rosselló marcha a la Corte para poseer el título de notaría que ha obtenido por turno de antigüedad. Antes de marcharse el señor Rosselló, según nuestras noticias, desea despedirse de sus amigos políticos en un acto que debía celebrarse; pero dicho señor entendió que las actuales circunstancias por que atraviesa España no eran apropiadas para reunir el partido en asamblea, en donde, además de nombrarse el nuevo comité del partido, el señor Rosselló pensaba dar cuenta de su gestión en el Congreso como diputado a Cortes por Mallorca.

El Comité del partido liberal, abundó en las ideas expuestas por el jefe, y por tanto se aplazó para otra época la celebración de la Asamblea.

En vista de esto, el Sr. Rosselló ha dirigido cartas de despedida a los jefes del partido liberal en los distintos pueblos de Baleares.

«Yo—dijo Weyler,—nada debo decir como militar en estos momentos. Es natural que los periodistas me pregunten, pero hay razones que me impiden contestar.»

Por lo demás, soy bastante conocido para que todo el mundo sepa mis pensamientos. En treinta y dos años que llevo de vida pública y habiendo desempeñado en Cuba sobre todo—cargos de importancia, España y el ejército pueden haber aprendido de sobra cuál es mi opinión. Como político, he probado bien mis ideas liberales.

Si yo interviniese en la guerra o formara gobierno, España sabe lo que podría esperar de mí.

Dijo después el general que no es difícil orientar a la opinión en los asuntos de la guerra. «Pero eso—añadió—lo haría yo con la batuta en la mano».

«El gobierno—continuó,—con su censura y su silencio, está contribuyendo más que nadie a que la opinión se extravíe. El lo quiere, y sólo para él serán las responsabilidades».

Apretado en algunos puntos por el periodista, acabó Weyler diciendo: «No se canse, porque si yo dijera algo, no le permitirían a usted publicarlo o le denunciarían el periódico.»

El general Weyler ayer llegó a Manacor, de paso para una de sus posesiones.

En la estación le esperaban el diputado provincial señor Lliteras y numerosa representación del partido liberal de aquella ciudad.

Por telégrafo

La guerra del Rif

Melilla (domingo, once noche).—Dos rumores importantes han circulado, de los que doy cuenta extensamente en anteriores telegramas. De los mismos no hemos tenido todavía confirmación absoluta.

Se ha dicho que el jefe del harka, el Chaldi, había escrito al general Marina pidiéndole cese el avance de nuestras tropas.

La otra noticia circulada da cuenta de que el harka ha recibido cartas de Muley-Hafid prometiéndole la ayuda imperial si España no retira sus tropas del Rif al cesar el enemigo de hostilizarlos. Este último rumor lo creo verdaderamente absurdo y doy cuenta del mismo sólo por cumplir deberes de información.

Se han registrado ligeros tiroteos sin importancia.

La atención está fija en todas las operaciones que las tropas mandadas por el coronel de Estado Mayor señor Larrea realizan en la Restinga, zoco El-Arba y valle de Taganint.

Varias noticias

Baterías Schneider Madrid 30 (2'30 m.) El general Sr. Villar y Villate ha dicho que el martes próximo estarán en disposición de marchar a Melilla, al primer aviso, tres baterías Schneider pertenecientes al material del segundo regimiento montado.

Convoy a la Restinga—Desgracia Melilla.—Se ha enviado un convoy a la Restinga conduciendo víveres y municiones. Uno de los carros que formaban en el convoy se rompió. Además de este accidente ocurrió una sensible desgracia. Un caballo dio una coz hiriendo a un soldado del Batallón Cazadores de Las Navas.

Concentración de fuerzas—Desembocadura Madrid 30 (2'30 m.) Melilla.—Dicen de la Restinga que sigue en aquel punto la concentración de fuerzas.

Ha regresado a aquel campamento el jefe de la media brigada que opera en dicho punto, coronel de Estado Mayor Sr. Larrea.

La descubierta efectuada hoy por fuerzas del Batallón Cazadores de las Navas resultó un verdadero efecto de instrucción.

De Melilla El día de hoy—Tiroteos—Misas de campaña—El convoy Melilla 30 (1 m.) Melilla.—Hoy, domingo, ha reinado un tiempo espléndido. Durante la pasada noche se oyó un ligero tiroteo. Al amanecer hemos salido de la plaza dirigiéndonos al campamento para averiguar detalles. Ha resultado que los moros afectos a España tirotearon a varios kabileños que se acercaban a nuestras posiciones.

Aquellos enemigos fueron fácilmente rechazados. Dispararon refugiados cerca del fuerte de los Camellos. Los moros leales no sufrieron ninguna baja.

Esta mañana se han celebrado misas en todos los campamentos. Asisten a las misas todas las fuerzas Los campamentos al tiempo de celebrarse el Santo Sacrificio ofrecen un aspecto admirable.

Ha salido el convoy, protegido por una fuerte columna. Las baterías que forman parte de la columna protectora no han disparado un solo cañonazo. El regreso se ha efectuado sin novedad; los enemigos hostilizaron débilmente.

Se siente intensísimo calor. Las tropas se dedican, por ser domingo, a distintas diversiones.

El temporal.—Donstivo.—Explosión de una mina.—Los moros padecen hambre Melilla.—El fuerte temporal reinante estos días últimos ha cesado por completo. Varios buques, a causa del mal tiempo, se refugiaron en las islas Chafari-

nas. Algunos de ellos, en vista de la bonanza, han regresado a este puerto.

Una fábrica de tejidos de Barcelona ha enviado un importante donativo de ropa blanca para los heridos en campaña.

Los moros con frecuencia cegaban con piedras y otros materiales el pozo inmediato a nuestra posición de Sidi-Hamet-el-Hach con lo cual dificultaban que las tropas españolas pudieran proveerse de agua de aquel punto. Los moros que tal hacían fueron tiroteados repetidas veces.

Se pensó en castigarles mediante una mina de dinamita. Varios rifeños se acercaron a dicho pozo; entonces se hizo explotar la mina quedando algunos moros destruidos.

Los moros hostigados por el hambre bajan hasta las inmediaciones del cementerio para coger higos chumbos. En distintas ocasiones han disparado contra los soldados que ocupan las avanzadas.

¿Cartas del Sultán?

Promesas a los rifeños.—¿Será una astucia del Chaldi?—Se organiza otra harka Melilla.—Parece que en los campamentos enemigos han sido leídas cartas del Sultán Muley-Hafid en las cuales promete a los rifeños ayudarles si España no corresponde a la suspensión de hostilidades con la retirada de tropas.

Esta noticia la han traído los más leales confidentes. Ello ha dado lugar a que se hagan muchos comentarios. Son en gran número los que no creen en la autenticidad de dichas cartas. La mayoría supone que han sido inventadas por el jefe del harka Chaldi para reanimar a los desalentados.

Se dice que los emisarios que han traído las cartas no son tales enviados del Sultán.

Los confidentes han sido portadores de otra importante noticia. Dicen que es probable que las tribus del interior organicen otra harka, pues se cree que Muley-Hafid enviará un importante ejército para luchar en el Rif contra los españoles.

Esta mañana apareció en los picachos del monte Gurugú una tienda de campaña que fué retirada al poco rato.

Nuevo ataque a Alhucemas

Contra la plaza—Ataque rechazado—Un soldado herido Madrid 30 (2'30 m.) Melilla.—Llegan noticias de Alhucemas dando cuenta de que nuevamente el enemigo ha atacado furiosamente a la plaza.

A la una de la tarde los moros rompieron el fuego de cañón contra Alhucemas. Las baterías españolas contestaron inmediatamente y al poco rato habían logrado acallar los cañones rifeños.

Siguió durante algún tiempo vivo tiroteo de fusil.

Una bala hirió levemente al soldado del destacamento de Infantería Carmelo Cruañez Domínguez.

El resto de la guarnición sigue sin novedad.

Noticias generales

Operación de crédito—Los ministros Madrid 29 (12'20 t.) Asegúrese que se prepara una operación de crédito para cubrir las atenciones generales del país, en ventajosas condiciones para España.

Los ministros señores Sampedro y González Besada han visitado al señor Maura.

Al salir dijeron a los periodistas que no ocurría nada nuevo.

El cólera en Holanda—Medidas Madrid 29 (12'20 ot.) El Sr. Lacierva ha recibido un telegrama del cónsul de España en Rotterdam (Holanda), participando que se han declarado nuevos casos de cólera en dicha ciudad.

Han marchado dos inspectores de Sanidad a las estaciones sanitarias de Irún y Port-Bou.

Se han preparado dos brigadas sanitarias con el correspondiente material.

Hasta ahora sólo se utilizarán los lazaretos de Vigo y Mahón, para cuarentena y desinfección de los buques de procedencia sospechosa.

Balance del Banco Según el último balance del Banco de España, las existencias en oro han aumentado en 126.020 pesetas; y las de la de la plata, en 2.870.019.

Los billetes han disminuido en pesetas 3.878.975.

Regreso de Allende Salazar Madrid 29 (4 t.) En el primer expreso de San Sebastián ha regresado el ministro de Estado Sr. Allende Salazar.

En la estación le esperaban el señor maura, el Subsecretario de Estado y el personal del ministerio.

Poco después de llegar, el señor Allende visitó al señor Maura, confiriendo con él sobre los sucesos de Marruecos. Luego visitó al señor Lacierva.

La nueva conferencia con los embajadores marroquíes Madrid 30 (2'30 m.) Hemos interrogado varios periodistas al ministro de Estado Sr. Allende Salazar, haciéndole distintas preguntas.

Ha dicho, contestándonos, que ignoraba cuando tendría lugar la nueva conferencia con los embajadores enviados por el Sultán Muley-Hafid. Ello depen-

derá del resultado que tenga nuestra gestión en el Rif.

Añadió después el Sr. Allende Salazar que los periódicos interpretaron mal su telegrama comunicado ayer desde San Sebastián y que trataba sobre Melilla.

Dijo en aquel despacho telegráfico—añadió el ministro—que los asuntos del Rif todos marchaban bien.

Confirmando con Maura Madrid 30 (2'30 m.) El ministro de la Guerra general Linares, confirió con el Presidente del Consejo señor Maura sobre asuntos relacionados con la guerra de Melilla.

El Sr. Maura pasó toda la tarde en su despacho trabajando. Recibió la visita de distintos personajes.

El proceso Verdier Madrid 30 (2'30 m.) El Juez instructor del proceso Verdier, ha tomado declaración a Romillo y su esposa.

Después ha circulado el rumor que a causa de algunas declaraciones tomadas, el proceso entrará en un período interesantísimo y se adoptarán determinaciones importantes.

Maura y Allende Salazar Madrid 30 (2'30 m.) El Presidente del Consejo y el ministro de Estado a las seis de la tarde marcharon para la Casa de Campo, donde continuaron confiriendo sobre los asuntos que por la mañana empezaron a tratar.

La navegación aérea El aeroplano Bleriot quemado Madrid 30 (2'30 m.) Betheny.—El aviador Bleriot estaba practicando ejercicios con el aparato de su invención.

Al descender se incendió el aeroplano quedando en poquísimo tiempo reducido a cenizas.

Exito del conde Zeppelin Madrid 30 (2'30 m.) Berlín.—El conde de Zeppelin ha realizado nuevos experimentos con el aeroplano de su invención. Efectuó largos vuelos y descendió a la una y cincuenta minutos de la tarde en el campo de tiro de Tegel sin el menor incidente.

Se consideran como un gran éxito los experimentos efectuados hoy por el conde Zeppelin.

Alcance de la tarde Para las víctimas de la guerra. Madrid 30 (12'20 t.) Valencia.—El Ayuntamiento de Sillla ha postulado para recaudar fondos para los heridos de Melilla, obteniendo una gran recaudación.

Bilbao.—Distinguidas señoras sustituyeron ayer a los camareros del Club Náutico, para engrosar con las propinas la suscripción abierta por la Junta de Damas.

Las propinas recaudadas alcanzaron a 3.600 pesetas.

El Conde de Aldama ha ofrecido su palacio de Sanlúcar de Barrameda para cuidar a los heridos de la guerrilla de Vizcaya corriendo de su parte los gastos de asistencia.

Matador herido Madrid 30 (12'20 t.) Puerto de Santa María.—En la corrida de toros celebrada ayer el diestro «Algabeño» estuvo regularmente afortunado.

Regaterin se lució mucho y Vicente Segura estuvo igualmente bien.

El matador «Vazquez», al entrar un quite se mostró desconfiado, siendo empuinado horriblemente.

El herido llegó a la enfermería muy postrado.

Presentaba una herida en el ano de siete centímetros de extensión, interesándole el intestino recto.

El estado del herido fué calificado de gravísimo; siendo preciso trasladarle al Hospital para operarle, ante la gravedad de la infección.

A última hora de la noche continuaba en el mismo estado de gravedad.

El crimen de la calle de Tudescos Madrid 30 (1'55 t.) El juzgado que instruye la causa sobre el asesinato de la Vicente Verdier interrogó ayer durante nueve horas seguidas al almacenista de papel Romilo.

Se guarda gran reserva acerca de esta declaración.

A las tres de la madrugada ha comenzado el interrogatorio de la esposa de Romilo. Créese que será larguísima.

La caballería efectúa explosiones—Tiroteo Madrid 30 (1'55 t.) Melilla.—Ayer tarde se presentaron en el zoco de El-Arba varios grupos de moros en actitud poco tranquilizadora.

Formularon distintas reclamaciones, que no se han hecho públicas.

El general Aguilera dispuso entonces que la Caballería efectuara distintas exploraciones, mientras los moros se retiraron.

Al poco rato tirotearon a nuestros soldados. Estos contestaron disparando con carabinas.

Varios jefes y oficiales reconocieron varias minas que lindan con el nombrado zoco.

Declaraciones de Lacierva Madrid 30 (1'55 t.) El ministro de la Gobernación ha manifestado que es probable que se publique algo sobre la cuestión sanitaria, añadiendo que careció de im-

portancia la enfermedad que se presentó en el cuartel de Lisboa.

El Sr. Lacierva ha dado cuenta al Sr. Maura de los trabajos para la campaña sanitaria, diciendo que se ha creado una estación sanitaria en La Línea.

Dijo el ministro que ignoraba si hoy se celebraría consejo de ministros y manifestó que desconoce la petición del ex-Infante de Orleans para ir a Melilla, como ignora también si el Rey volverá hoy a San Sebastián.

No hay influencias Madrid 30 (1'55 t.) Algunos personajes de la actual situación política decían anoche que no es exacto que exista influencia alguna que impida se aconseje que se dé a la campaña de Melilla toda la expansión y desarrollo que debe tener con arreglo al plan del general Marina.

Victimas de la inundación París.—Desde Méjico anuncian que el número de víctimas producido por las recientes inundaciones es de 800 y que las pérdidas se calculan en 75 millones de duros.

Cogida de Lagartijillo Madrid 30 (1'55 t.) Astorga.—Los toros de la ganadería de L lens, lidiados en la corrida de ayer fueron buenos.

El diestro «Minuto» estuvo bien, en la muerte del primer toro.

El segundo alcanzó a «Lagartijillo Chico» produciéndole una herida en la axila, de 7 centímetros de extensión, calificada de grave.

Un jefe moro Melilla.—Uno de los moros que resultó muerto a consecuencia del tiroteo de ayer, se supone que es un jefe importante a juzgar por la actitud de superior que guardaba ante sus secuaces.

Los moros temen recoger el cadáver, pues el sitio en que éste yacía, lo bate perfectamente la artillería.

Anoche los moros hicieron algunas descargas. Las proyectiles dieron en la pared del café moro que existe en el campamento.

No tuvimos ninguna baja.

Contra un diario valenciano Madrid 30 (1'55 t.) Valencia.—Han sido selladas las máquinas del diario republicano radical «El Pueblo», en vista de que no satisfacía las multas que le fueron impuestas por el Gobernador con motivo de la publicación de noticias no oficiales y apreciaciones sobre los sucesos de actualidad.

Conferencia Melilla.—El Director del dragado Sr. Molini ha celebrado una larga conferencia con el general Marina.

Fusilamiento de un sedicioso Barcelona.—En la madrugada de ayer fué conducido al cementerio el cadáver de Antonio Malet Pujol fusilado ayer en Montjuich.

Propósitos del general Aguilera Melilla.—En vista de los continuos disparos que los rifeños hacen contra las patrullas que prestan vigilancia por las inmediaciones del zoco de El-Arba el general Aguilera se propone abrasar los aduares vecinos de aquel campamento.

Lo ha notificado a los rifeños quienes ante el temor de ver puestos en práctica aquellos propósitos huyen apresuradamente. Algunos se han dirigido al campamento pidiendo a los españoles que les protejan.

Fortificando El-Arba.—Adheridos a España Madrid 30 (1'55 t.) Melilla.—Continúan la fortificación del zoco del El-Arba. Los ingenieros trabajan con grandísima actividad, ayudados por numerosos indígenas que con ello patentizan su amor a España.

Las mujeres y niños y muchos hombres del poblado de Arkeman se refugian en las montañas, poniéndose uera del alcance de los cañones españoles.

El Jefe de las fuerzas destacadas al enterarse de ello, ha tomado las debidas precauciones. Se teme algún ataque.

Los moros de Lehedara insisten en su adhesión a España mas temen los atropellos de que pueda hacerlos víctima el harka, que ya los ha amenazado si no se suman inmediatamente a ella.

El harka que se replega—Disgusto entre moros. Melilla.—El general Marina recibió ayer la confidencia de algunos moros.

En ella se confirma que el harka se ha replegado hacia Nador.

Entre los muchos contingentes de que consta el harka figura la de Mez-kita, la cual se ha negado a seguirla diciendo que ellos han entrado en el harka para combatir únicamente en el Gurugú, en donde se consideran seguros.

Esta actitud produjo grandísima irritación al Chaldi.

Se cree que el tiroteo que se oyó esta mañana, desde Sidi-Guariach, rebecido a las distancias que hay entre los moros.

De Atenas Dicen de Atenas que en el decreto de amnistía publicado esta mañana se dan seguridades al pueblo de que el Krompritz dejará el mando supremo.

En aquella capital reina completa tranquilidad.

FABRA A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las cuatro, ni la Bolsa de Madrid.

# Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica  
LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 31 de agosto el magnífico vapor

## ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservarse.

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

LINEA BRASIL-PLATA

Servicio rápido y directo con salidas fijas cada 20 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el 10 de Septiembre el vapor español de 7,500 toneladas

## VALBANERA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LINEA DE LAS ANTILLAS, MEJICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans saldrá del puerto de Barcelona día 15 de Septiembre el vapor de 6,000 toneladas

## Martín Saenz

Para más informes: dirigirse á los señores Martínez y Piznas San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

# "La Actividad,"

Premiada en la Exposición de París. Año 1904

## Sociedad anónima de crédito y seguros

Domiciliada en Pamplona (Navarra) calle José Alonso, 4

CAPITAL SOCIAL Y RESERVAS  
19.883.422'49 PESETAS.

Hechos los depósitos que marca la nueva ley de 14 Mayo 1908.

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros á plazo fijo, seguro mixto, seguro dotal, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con dos combinaciones.

REPRESENTANTE EN PALMA.—Juan ARNAU, plaza Olivar, 6. 1.º

Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.

## 500.000 POSTALES

de las ISLAS BALEARES  
en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales encontrará en la Librería Tous.

Colección de 90 postales en fotografía superior. . . . . 6 pta

Colección de 25 postales en doble fotografía. . . . . 2 "

Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. . . . . 3 "

Colección de 50 postales en fotografía. . . . . 4 "

VENTAS AL POR MAYOR

Postales fotografía el 100 . . . . . 3 pta

Id. id. el 1.000 . . . . . "

Id. id. el 10.000 . . . . . "

Fotografía superior, clase Hauser y Menet el 100 . . . . . 3 "

Id. id. el 1.000 . . . . . "

Id. id. el 10.000 . . . . . 450 "

Doble fotografía verde, clase superior

Librería de J. Tous, plaza de Corti 14 1/2

# Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegación General Italiana y La Veloce.

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

SAVOIA, 26 agosto. ARGENTINA, 16 septiembre.

REGINA ELENA, 27 agosto. PRINCIPE UMBERTO, 17 id.

UMBRIA, 6 Septiembre. RE VITTORIO, 1.º Octubre.

## Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias).

Para carga y despacho de pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 8, Palma frente al Borne.

# La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría General de Seguros

El día 28 de Mayo de 1909

PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura á todo evento después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

LA PECUARIA MALLORQUINA, la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

# Enfermedades biliosas

## El Gaseoso Laxante DE ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente: Inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del período, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera 14 y principales farmacias y droguerías de la ciudad á 2 PESETAS caja.

# GRESHAM

Life Assurance Society, Limited

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882

PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS

ACTIVO. . . . . 1898—Pesetas 175.834.946  
1908— 250.988.069

LA GRESHAM tiene constituido, para garantía de sus asegurados en España, el Depósito exigido por el artículo 43 de la Ley de Previsiones de 30 de Junio de 1898, habiéndose sometido á las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1903 y Reglamento del 26 Julio sobre Registro é Inspección de las Empresas de Seguros.

Oficina principal: St. Mildred's House, Londres, (edificio propiedad de la Compañía).

Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 18 moderno (38 antiguo)—Madrid (edificio propiedad de la Compañía).

Delegado general para España: Sr. D. José Alguer Herrera, Director de la Sucursal.

Anuncio autorizado el 8 de Junio de 1909 por la Comisaría general de Seguros (Art. 13 de la Ley y Art. 38 del Reglamento).

En Palma: Calle Luz, 31

Capital asegurado al 31 de Diciembre de 1908 Pesetas 2.410.857.793

Cantidades pagadas á Tenedores de Pólizas Pesetas 614.156.550

# Sociedad Anónima Española KÖRTING

Apartado, 23 Barcelona

Instalaciones de Motores Körtzing por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución.

Motores de gas de alumbrado de benzina y de alcohol.

Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termostato.

Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas manuales.

Aparatos por chorro Körtzing. Máquinas herramientas, Útiles, Aparejos y Gatos, Cabrestantes.

# Estómago

Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesades, gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

## Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.—Precios 4 pesetas frasco.

De venta.—En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Cuartera 14.—Centro Farmacéutico—Mahón: Honorio Pons, Arrivals 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal 2.—Barcelona: vinda 14 y 15, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias de Europa y América.

# LLOYD SABAUDO

El día 3 de Septiembre saldrá de Barcelona para BUENOS AIRES el nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

## Principe di Udine

realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo. —Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica á precios reducidos

## TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

## Cocina española

El día 24 de Septiembre saldrá para igual destino el vapor

## Tomaso di Savoia

Y el día 2 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

## RE D' ITALIA

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

# Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alumbrado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias —Gasógeno sistema y patente Crossley á inyección de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógeno sistema y patente Crossley á aspiración.—Gasógenos sistema Dowson—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción etc.—Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.

Materiales de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas

Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

## PRESUPUESTOS GRATIS

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia, anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco, 3 pesetas, Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## FER BAR MAR BAR

Medicación ferruginosa por excelencia, anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.

Precio, 3 pesetas.

# Academia García Goy

Única verdadera de Correos, el número 1 de toda España y 23 plazas en la pasada oposición. Anunciadas nuevas oposiciones para Octubre con 1.500 plazas. Se venden programas 50 céntimos. Se remite fuera por 60 céntimos en sellos de correos. Paseo de Gracia, 4, 3.º, (antes Jovellanos, 1) Barcelona.

# Huéspedes

Se necesitan 4 ó 5 huéspedes para ir como en familia. Informar—Centro Anuncios

# Se alquila

Una tienda de mucha capacidad situada en la calle de Carmen, tiene agua interior en la misma calle número 43.

# Se desea vender

en condiciones ventajosas, un trono de los andaluces (torados) de muy buena con sus garniciones y un coche Break. Bazón: Centro de Anuncios.

# La victoria de los medicamentos EMERIN

del griego «Eura en un solo día»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA EN EL PRIMER DÍA

LOS COMPITES EMERIN son á las venas gástricas el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas cápsulas, quitan cualquier medicamento del estómago y á frecuencia de primer, los únicos que curan médicamente las SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA, PSORIASIS, URTICARIA, CISITIS, CATARROS DE LA VÉJIGA, CULULOS, INCONTINENCIA DE URINA, FLUJOS BLANCOS DE LAS MUJERES, SLEORRAGIA (ros miltos), etc. Una caja de COMPITES EMERIN con su doble da instrucción, 450 pesetas.

EL ROOB DE PURATIVO EMERIN, mejora á las venas gástricas el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas cápsulas, quitan cualquier medicamento del estómago y á frecuencia de primer, los únicos que curan médicamente las SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA, PSORIASIS, URTICARIA, CISITIS, CATARROS DE LA VÉJIGA, CULULOS, INCONTINENCIA DE URINA, FLUJOS BLANCOS DE LAS MUJERES, SLEORRAGIA (ros miltos), etc. Una caja de ROOB DE PURATIVO EMERIN con su doble da instrucción, 250 pesetas.

El Regenerador de la Sangre EMERIN es el único descubrimiento de la terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, anemia, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuritis faciales, palpitaciones del corazón, afección, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, lagrimas, insomnio, debilidad, atonía, etc. Una caja de EMERIN con su doble da instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas por cartas, dirigirse al «Farmacéutico» MEDICAMENTOS EMERIN, calle Bogotell, núm. 44, Barcelona, y en Palma de Mallorca Parqueta de Pa. Ignacia Escorza, San Juan 21, núm. 21.

Composición: R. Glucosina 4, Sulfax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solaunum D. 2, Iod. Poto 0,10—C. Apolina 0,05, Tarabinthina 0,010, Tritium C. S. Acid. Benzoi. 0,01, R. Hipofosforado 0,05, Sal de Pellé 0,50, Manganeso 0,20, Ferrrosa 0,10, Nux vomica 0,01.

# Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos cesan á la primera pastilla

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta cuando se usa, complementando su acción reguladora y astringente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Estas acciones comprobadas y eficaces en las laringitis agudas y crónicas y sean hipostroficas ó atroficas, de forma seca, granulosas glandular, oedema de los tumores, en las laringitis agudas y embagadas con: náuseas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la oquínicho, etc, etc produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

# LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

INDIANA, 2 septiembre. FLORIDA, 3 octubre.

PRINCESA MAFALDA, 10 septbre. CORDOVA, 18 octubre.

LUISIANA, 23 septiembre. PRINCESA MAFALDA, 29 id.

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

# CURACION RAPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

# SANTALOL SOL

## GONOROL

Unico principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLENORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otros. Método sencillo y económico.

**Aviso** IMPORTANTE: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de GONOROL que hemos patentado expresamente á dicho objeto.

**Venta** en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la FARMACIA SOL, Cortes, número 608 (chafán á Balmes).—Barcelona.

# Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vellón con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia, es el preferido de los señores de «Droguerías y Farmacias». — BARCELONA, Plaza Real, 1, farmacia del Globo.

# Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTOL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, afecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, posturas nerviosas, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid, principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.679

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes, 30 de Agosto de 1909

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## AYUNTAMIENTO

(Retirado de la edición del sábado)

### ULTIMA SESION

El viernes el Ayuntamiento celebró sesión bajo la presidencia del Alcalde señor Sureda. Asistieron los concejales señores Rover, Barceló, Trián, Alemañy, Fuster, Pou (D. A.), Sampol y Vidal, Pascual, Serra, Sampol y Ripoll, Ferrer de San Jordi, Cortés, Planas, Canet, Calafell, Benassar, Servera, Ballester, Ruiz, Ramis, Villalonga, Oliver (D. M.), Quijada, Oliver y Roca y Sureda (D. J.).

### Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

### Asuntos varios

Dióse cuenta de un dictamen de las Comisiones de Gobierno y Policía y de Obras, relativo a la construcción de unos mercados en Palma. En dicho dictamen se propone solicitar del Gobierno prórroga para la presentación de planos de Mercados en la plaza del Olivar, de esta ciudad, y en la plaza de la Navegación, de Santa Catalina; y encargar al Arquitecto municipal que desde luego comience los trabajos para la confección de los planos de un mercado en la plaza del Olivar.

Se acuerda que quede ocho días sobre la mesa por no hallarse presente el señor Calvet, que desea intervenir en este asunto.

Queda sobre la mesa un dictamen sobre la división de una parcela del Ensanche.

Se reprodujo la proposición de los señores Rover y Villalonga pidiendo que el Ayuntamiento señale un local para oficinas destinadas a los inspectores municipales de Sanidad.

Se acuerda pase a informe de la Comisión de Gobierno y Policía.

Se concedió un mes de permiso al recaudador de impuestos del Ayuntamiento don Guillermo Gelabert para que pueda ausentarse de esta isla.

Dióse cuenta de un telegrama del Presidente del Consejo de ministros trasladando otro del general Marina, agradeciendo la felicitación que el Ayuntamiento dirigió al Ejército de Melilla.

Dióse cuenta de un oficio del Gobernador expresando su satisfacción por los acuerdos del Ayuntamiento felicitando al Ejército de Melilla y protestando de los sucesos de Barcelona.

Dióse cuenta del expediente de declaración de prófugos que se han de formar a Bartolomé Roca, José Seguí, Antonio Trián, Jaime Nicolau, Gabriel Verger y Juan Martínez, por faltar a la concentración.

Enterose el Ayuntamiento del fallo que el Gobernador ha dado al recurso interpuesto por los Sres. Lanuza y Alorda, referente a la provisión de la plaza de Secretario del Ayuntamiento. En el referido fallo se dice que el Ayuntamiento debe solicitar del ministro de la Gobernación el alcance de la validez o nulidad del concurso anunciado por el Ayuntamiento para la provisión de la plaza de Secretario, concurso que fué suspendido por R. O.

El señor Alcalde dice que este fallo puede unirse a la moción que sobre este asunto presentó el señor Quijada y al propio tiempo que la Comisión de Gobierno emita informe.

El señor Rover pide que se unan a la Comisión los señores...

Después de breve discusión, en la que intervienen los Sres. Ballester y Alemañy se acuerda lo propuesto.

Leyóse una solicitud de don Francisco Gibert ofreciendo al Ayuntamiento la explotación del transporte de carnes a los suburbios, mediante el aumento de 25 p. sobre estas tarifas, para el transporte a los suburbios.

Se acuerda que pase a informe de la Comisión de Gobierno y Policía.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en el mes de julio para su publicación en el Boletín Oficial.

La Comisión de Gobierno y Policía emite dictamen a una instancia de don Jaime Sastre, solicitando fijar anuncios en los mingitorios. Se aprueba la solicitud.

Seguidamente y de conformidad con la Comisión, fué nombrado don Juan Llabrés, para el cargo de mozo de limpieza del Matadero.

Se dió cuenta de un dictamen proponiendo conceder a don Lucas Román, administrador de la Cárcel, una gratificación por el tiempo que ha desempeñado la plaza de subefe.

El señor Serra pregunta quién paga el subefe, la Diputación ó el Ayuntamiento; y como el señor Fuster le contesta que la Diputación, aquel señor dice que su opinión es de que sea la Diputación la que pague la gratificación solicitada.

Se retiró el dictamen para que la Comisión tenga en cuenta las observaciones del Sr. Serra.

La Comisión de Fomento sometió a la deliberación del Ayuntamiento la R. O. del ministerio de Instrucción Pública del 3 del actual, por la que se concede aumento de sueldo a los maestros de los suburbios.

El señor Fuster, propone y se acuerda, que esta R. O. se remita al letrado defensor del Ayuntamiento en Madrid, para que la tenga presente en el recurso contencioso-administrativo que el Ayuntamiento interpuso contra la petición de dichos maestros, y al mismo tiempo para que aconseje al Ayuntamiento en este asunto.

El Ayuntamiento aprobó un dictamen de la Comisión de Cementerios, que propone la prohibición de enterramientos en los nichos declarados ruinosos.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos a D. José Ogazón.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se acordó conceder 40 días de prórroga al contratista de las obras del puente, en el camino del Reys, para la terminación de las mismas.

Se aprueban las bases que la Comisión presenta para la reválida de permisos de obras particulares.

Se acordó devolver la fianza que tenía constituida el contratista de la alcantarilla de la plaza de S. Antonio.

Se acordó efectuar ciertas reparaciones en los jardines del Ensanche.

La Comisión de Hacienda presenta un dictamen, respecto de las cuotas satisfechas por carretones durante los años 1908 y 1909.

En el mencionado dictamen se hace presente que es necesario que los que van a cobrar las cuotas ajusten a varios trámites que se señalan.

El señor Ramis hace notar que creía que una simple presentación era bastante para cobrar.

El Sr. Alcalde pone de manifiesto al Sr. Ramis, que los trámites que se señalan es para justificar la personalidad del que ha de percibir la cuota.

Después de estas manifestaciones se aprueba el dictamen.

Se aprueban las condiciones que presenta la Comisión de Obras, que han de regir para la adquisición de la zona del terreno lindante con la carretera de Valldemosa.

### Ruegos y preguntas

El señor Ferrer de San Jordi, insiste en el ruego de que la Comisión de Gobierno y Policía resuelva cuanto antes su proposición relativa a la autorización de la matanza en los suburbios.

El señor Pou llama la atención del señor Alcalde sobre la necesidad de mandar una guardia al Jonquet para vigilar los baños.

El Alcalde promete atender el ruego.

El señor Ramis insiste en su denuncia de un cobertizo en la carretera de Manacor.

El Alcalde da algunas explicaciones sobre el particular, diciendo que la Comisión de Ensanche en la próxima sesión emitirá dictamen.

Insiste el Sr. Ramis diciendo que hace años está levantado dicho cobertizo, sin que el propietario haya solicitado permiso del Ayuntamiento. Se lamenta que no se proceda contra los propietarios que han efectuado esta clase de obras.

Y después de breves observaciones sobre el particular, que hicieron los señores Planas y Serra, se levantó la sesión.

## Noticias militares

### Reconocimiento

El sábado a las diez de la mañana tuvo lugar en el Hospital Militar el reconocimiento de los individuos propuestos para uso de licencia por enfermos.

### Excedencia

El profesor segundo del cuerpo de equitación Militar destinado al Escuadrón Cazadores de Menorca don Victor Lezcano Comendador pasa a situación de excedente en la 4.ª región.

### Destinos

El archivero 2.º don Francisco Fernández Brivea, de la Capitanía general de Baleares a la de la 5.ª región.

El archivero 3.º don Modesto Frabregat Domingo, excedente en la cuarta región a la Capitanía general de Baleares.

## RELIGIOSAS

### PARA HOY

Cuarenta Horas.—Continúan en el Oratorio del Colegio de Nuestra Señora de la Consolación en honor de los Sagrados Corazones de Jesús y de María: Exposición a las seis y media; a las diez Misas cantada; por la tarde a las siete Rosario, Triduo con sermón y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Miguel, a las cinco y media, durante una misa, principiará la novena de Nuestra Señora de la Salud, con meditación, repitiéndose a las once con música, durante dos misas, y por la tarde a las siete, con mayor solemnidad expuesto el Santísimo, o, con sermón que dirá el R. D. José Auba Pbro.

En el Oratorio de la Misericordia, a las seis, durante una misa, empezará la novena de la Virgen del Titular.

En Nuestra Señora de la Salud (Terreno), al anochecer, se dará principio a la novena solemne de la Virgen de la Salud con sermón, siendo el orador el Reverendo Padre Guillermo Vives, S. J. La misma novena se hará rezada, a las siete y media de la mañana, durante una misa.

## Notas del mar

(De la edición del sábado)

### Entradas

El vapor «Isla de Menorca», procedente de Mahón.

El vapor correo «Miramar», de Barcelona.

El vapor «Cervantes» procedente de Valencia.

Salidas

El vapor «Baleares», a las seis y media para Barcelona.

El bergantín goleta «María», para Barcelona.

El pailebot «Los Amigos», para Ciudadela.

El bergantín goleta «Beatriz», para Barcelona.

El vapor «Cervantes», para Tarragona.

El laúd «San Juan Bautista», para Santa Pola.

## Para las víctimas de la guerra

### De Felanig

En el último número de *El Felanigense*, correspondiente al día de ayer, se publica lo siguiente:

«La Comisión local encargada de allegar recursos para las víctimas de la guerra, reunió el martes último, en los salones de la Casa Consistorial a un crecido número de señoras, cuya cooperación solicitó para el logro del fin perseguido.

Generosamente ofrecieron todas su ayuda incondicional, quedando resuelto que el martes próximo recorrerán, distribuidas en secciones, las calles de la localidad, admitiendo los donativos que cada cual tenga a bien hacer, tanto en metálico como en objetos destinados a la tómbola que se organiza en Palma».

### Donativo

La Sra. D.ª Francisca Palacio, viuda de Moysi, ha remitido a la Presidenta de la Junta de Damas de Menorca, la cantidad de 1.000 pesetas para las víctimas de la guerra.

Donativos recaudados por las señoras Excm.ª señora doña Jesús Iráyoza de Ortega y doña Concepción Busch de Alomar.

### Plas. Cts.

Administrador principal de Loterías.

D. Mateo Jaume. 5'00

D. José Barceló. 1'00

D. Bernardo Flol. 0'50

D.ª Catalina Sanz. 2'00

D. Guillermo Coll. 0'25

D. Francisco Comas. 1'00

D. Bartolomé Miralles. 0'50

D. José Juan. 1'00

D. Miguel Mulet. 0'20

D. Bernardo Roig. 0'25

D. Francisco Granizo. 0'25

D. Rafael Llabrés. 1'00

D.ª María Comas. 3'00

D. Rafael Vidal. 0'25

D. Juan Vadell. 1'00

D. José Barber. 0'10

D. Jaime Guiscafri. 1'00

D. Jaime Mayol. 1'00

D. Pedro Tous. 2'00

D. Miguel Mas y Serra. 2'00

D.ª Catalina Font. 0'25

D. Jaime Cañellas. 0'35

D. Jaime Dabost. 0'25

D. Juan Martí. 0'25

D.ª Ana Martínez. 0'50

D. Magdalena Alou. 0'15

D. Francisco Guasp. 3'00

D.ª Magdalena Mulet. 0'50

D. Vicente Nadal. 0'50

D. Francisca Mas. 0'10

D.ª Catalina Barará. 1'00

Miré y Hijo. 15'00

D. Francisco Estades. 0'10

D. Juan Estades. 0'30

D. Lorenzo Ferrer. 0'25

D. Sebastián Femenias. 1'00

D. Cristóbal Oliver. 1'00

D. Jaime Pons. 1'00

D.ª Teresa Mascaró. 0'25

D. Margarita Cervera. 0'25

D. Francisca Pons. 0'50

D. Jaime Hernández. 1'00

D. Antonio Pablo Tiran. 0'50

D. Bartolomé Lladó. 10'00

D. Jaime Roig. 5'00

D. Lorenzo Borrás. 0'10

D. Ramón Campins. 0'30

D. Gabriel Coll. 1'00

D. Antonio Tresp. 0'35

D. José Coll. 1'00

D. Luis Barará. 5'00

D. José Mayol. 0'50

D. Gabriel Bauzá. 0'50

D. Pedro Lladó. 1'00

D. Juan Barceló. 0'15

D. José Fuster. 0'20

D.ª Catalina Mathet. 0'50

D. Rafael Pons. 2'00

D. Juan Fuster. 0'25

D. Juan Terrasa. 1'00

D.ª Margarita Bartolomé. 0'25

D.ª Antonia Borel. 0'20

D. José Vich. 5'00

D. Miserol y Valero. 0'50

D. Bartolomé Guasp. 0'50

D. Francisco Oliver. 0'25

D. Juan Colom. 0'50

D.ª Margarita Pomar. 0'10

D. Sebastián Bauzá. 5'00

D. Francisco Palmer. 0'25

D. Miguel Brendicho. 0'10

Uno de tantos. 0'10

Donativos de varias personas. 2'00

Suma

Suma anterior

Auditor don Bernardo Moscardó.

Teniente Auditor don Cristóbal Ochoa.

Ilustre Colegio de Procuradores de Palma.

D. Bernardo Gomez.

D. Fausto Morell.

D. Miguel Pons y señora.

Horno de la Concepción.

D. Bartolomé Olive, r horno de los Angeles.

Círculo Conservador.

Total

11.901'15

## Gacetillas

Ascenso.—Ha sido ascendido al empleo inmediato superior el teniente del Regimiento Infantería D. Antonio Roselló Balle.

Destino.—Ha sido destinado a Huelva el capitán de la Comandancia de Carabineros de Mallorca D. Antonio Ferias Ruiz.

Denunciado.—En Alcudia la guardia civil ha denunciado a un pastor, por

infracción de las ordenanzas municipales.

Vapor-Correo.—A las siete y media de esta mañana entraba en nuestro puerto el vapor correo «Cataluña», procedente de Barcelona.

Lirico.—Esta noche en el Teatro Lirico, como lunes popular se exhibirá un interesante programa de películas, compuesto por algunos estrenos y las que más fueron aplaudidas ayer.

También tomarán parte las parejas de baile español.

El precio de la entrada será a 10 céntimos.

## Por telégrafo

### La guerra del Rif

#### Grupos dispersados—El levante

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Al anochecer de ayer se vieron compactos grupos de moros en las lomas, suponiéndose que los jefes del harka celebraban junta.

La artillería de los fuertes de Camellos y del Hipódromo los cañoneó, dispersándolos.

Continúa soplando con fuerza el viento de Levante, lo cual dificulta las operaciones.

#### Compañías tiroteadas

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Dos compañías del Batallón de Cazadores de Figueras, que manda el teniente coronel señor Burguete, que iban a practicar una descubierta, fueron tiroteadas por el enemigo.

Los de Figueras contestaron a la agresión, huyendo los moros.

#### Lo que comerá el soldado

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Desde el día 1.º de Septiembre el rancho de las tropas combatientes se compondrá de 700 gramos de pan, 250 de carne y pescado fresco, 200 de legumbres secas, 60 de grasas, 15 de sal, 25 de azúcar y 10 de café.

#### Día penoso—Redueto incendiado

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Para los campaneros fué el día de ayer un día penoso, pues a causa del fuerte viento y de la lluvia fué imposible encender lumbre con qué confeccionar el rancho.

A las doce de la mañana llegó a la Restinga, sin novedad, el Regimiento de León.

La artillería, formada ante el bloqueo, veía arder el redueto donde emplazan las piezas de montaña que acompañan a los convoyes.

#### Las obras del ferro-carril

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Ha quedado terminada la línea del ferrocarril minero hasta la boca de Mar Chica.

El contratista de las obras activa los trabajos para que presten pronto servicio las locomóviles destinadas al transporte de los convoyes.

#### Impresión optimista

Telegrafían de Melilla que parece que existe la impresión de que pronto podremos aplaudir una victoria de nuestras tropas con escaso daño por nuestra parte, como resultado de las operaciones que se preparan.

#### ¿Una carta de El Chaldy?

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Circula con grandísima insistencia en toda la plaza el rumor de que el jefe de la harka El Chaldy ha mandado una carta al general Marina ofreciéndole aplazar las hostilidades si los españoles no avanzan más hacia Zeluán.

Promete, según dichos rumores, no disparar un sólo tiro hasta que se le conteste.

#### Fortificando Quebdana—Remolcadores

Madrid 29 (2'15 m.)

Melilla.—Se fortifican rápidamente las alturas de Quebdana, ocupadas por la columna que manda el general Larrea.

Ha llegado el ingeniero director de las obras del dragado de Mar Chica señor Molini.

También han llegado los remolcadores Pastor, Landero y Carlos, y las dragas Guadaira y Guadiamar, que han de trabajar en Mar Chica.

#### Regreso de un convoy—Temporal

Melilla.—Al regresar un convoy que iba escoltado por fuerzas del Regimiento de Saboya, fué tiroteado por los moros, sin consecuencias.

Reina un gran temporal de Levante, lo cual ha obligado a los buques de la escuadra a buscar abrigo en Chafarinas.

En la bahía ha volcado una lancha, salvándose los dos hombres que la tripulaban.

#### De Alhucemas.—Los moros cañonean

Alhucemas.—El enemigo sigue hostilizando la plaza con disparos sueltos.

Ayer una bala rompió una ventana de la torre del faro.

Al medio día, los moros, desde el aduar de Sidum, rompieron el fuego de cañón contra la plaza.

Esta contestó metiendo los proyectiles de cañón en la misma cañonería enemiga y apagándole el fuego.

Frente al castillo de Agdi se observan nuevas trincheras moras.

La guarnición sigue sin novedad.

#### Mala travesía

Madrid 29 (12'20 t.)

YOUTH

Text in the top right column, likely a continuation of an article or a separate short piece.

NOTICIAS

Text in the middle right column, containing news items and reports.

LA GUERRA

Text in the middle left column, focusing on military or war-related news.

LA GUERRA DEL RIF

Text in the bottom left column, detailing the Rif War and related events.

NOTICIAS GENERALES

Text in the bottom middle column, providing general news and updates.

LA GUERRA DEL RIF

Text in the bottom left column, continuing the Rif War coverage.